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МОНИТОРИНГ СМИ 
 

Количество сообщений* с упоминанием КХЛ, МХЛ, ЖХЛ за прошедшие сутки: 
- всего 279 
- без перепечаток 180 
  
*Данные приведены согласно списку СМИ из 445 источников 

 
КХЛ как организация 

 
Минское "Динамо" не сыграет под открытым небом в сезоне-2023/2024 
(Belarushockey (belarushockey.com)) 
Телеграм-канал "АренаБреда" сообщил, что минское "Динамо" не сыграет в 
нынешнем сезоне под открытым небом. 

перейти к статье 

Леонтьев: если бюджеты отличаются в разы, не надо строить иллюзий о 
выравнивании КХЛ (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Нефтехимика" Олег Леонтьев после поражения своей команды 
в выездном матче регулярного чемпионата КХЛ от СКА (2:4) заявил, что не видит 
оснований для разговоров о выравнивании лиги. 

перейти к статье 

"Никакого значения это не имеет". Браташ - о том, что не получил 
приглашение на Матч звезд (Чемпионат.com) 
Главный тренер тольяттинской "Лады" Олег Браташ после победы своей 
команды в матче регулярного чемпионата КХЛ над "Спартаком" (4:3 Б) 
высказался о том, что не получил приглашение на Матч звезд лиги в качестве 
тренера сборной дивизиона Харламова, несмотря на то что его команда 
лидирует в нем. 

перейти к статье 

Браташ: на большинстве стадионов лед неидеальный. Но все в равных 
условиях, какой есть (Чемпионат.com) 
Главный тренер тольяттинской "Лады" Олег Браташ после победы своей 
команды в матче КХЛ над "Спартаком" (4:3 Б) прокомментировал буллитную 
серию, качество льда и поддержку болельщиков. 

перейти к статье 

А. Юдин - о вопросе журналиста: любитель дешевого хайпа решил 
набрать популярности (Чемпионат.com) 
Бывший защитник СКА и сборной России, тренер Александр Юдин считает, что 
нынешние журналисты ради популярности ставят на первое место освещение не 
хоккея, а "горячих" тем. 

перейти к статье 

КХЛ прокатила Ларионова и тренера команды-сенсации. Браташ вывел 
"Ладу" в лидеры, но на Матч Звезд не поедет (Sport24.ru) 
У нас есть рецепт, как этого избежать в будущем.  

перейти к статье 



 

 

Фантастическая четверка. КХЛ определились с тренерами, которые 
поедут на Матч всех Звезд (Allhockey (allhockey.ru)) 
Жамнов, Разин, Кудашов и Кравец. 

перейти к статье 

"Ак Барс" не сможет сыграть на "Татнефть Арене" в первом матче плей-
офф (Бизнес Online (business-gazeta.ru)) 
"Ак Барс" не сможет играть на домашней "Татнефть Арене" в последних матчах 
перед стартом розыгрыша Кубка Гагарина.  

перейти к статье 

Минспорт Татарстана - о "Татнефть Арене": "График игр "Ак Барса" на 
данный момент остается неизменным" (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru)) 
Министерство спорта Татарстана прокомментировало ситуацию с ареной "Ак 
Барса".  

перейти к статье 

"Ак Барс" выселяют ради киберспортивного "Франкенштейна". "Игры 
будущего" в Казани курирует бывший президент КХЛ (Sport24.ru) 
"Татнефть-Арена" будет занята даже в начале плей-офф.  

перейти к статье   

Шумаков набрал 300-е очко в КХЛ (Чемпионат.com) 
В эти минуты в Тольятти проходит матч регулярного чемпионата КХЛ, в котором 
местная "Лада" принимает столичный "Спартак". 

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

"Иностранцы доставали наши флаги и кричали: "Россия, вперед!" Как 
хоккеист после карьеры посвятил себя теннису (Спорт-экспресс (sport-
express.ru)) 
"СЭ" начинает сериал "Жизнь после хоккея" - о бывших игроках, нашедших себя 
в других сферах деятельности.  

перейти к статье 

"Ларионов привил мне профессионализм". Хоккеист "Торпедо" Атанасов 
рассказал о своей игре (ТАСС) 
Форвард рассказал, что большой вклад в его становление как хоккеиста внес 
отец 

перейти к статье 

Быков - о СКА и ЦСКА: иногда идет на пользу иметь проблемы в первой 
половине чемпионата (Чемпионат.com) 
Бывший главный тренер сборной России Вячеслав Быков прокомментировал 
проблемы с игрой СКА и ЦСКА в текущем сезоне-2023/2024 КХЛ. 

перейти к статье 

Даниил Тесанов: "На хоккей "Локомотива" обычно жалуются проигравшие 
команды" (ИА Ярославский спорт (yarsport.ru)) 



 

 

Нападающий "Локомотива" Даниил Тесанов в интервью KHL.ru рассказал о 
выступлениях ярославской команды в этом сезоне, успешной серии плей-офф 
против "Витязя", своем стиле игры и эмоциях от Кубка Харламова. 

перейти к статье 

Игроков "Салавата" прокачивает француз. Поговорили с ним о русском 
мате, Наполеоне, Зидане и Дюма (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru)) 
Интервью с Адрианом Вальво. 

перейти к статье 

Форвард "Витязя" Яровой рассказал, что изменилось в команде с 
приходом Рябыкина (Meta Ratings (metaratings.ru)) 
Нападающий "Витязя" Станислав Яровой в интервью Metaratings.ru поделился 
впечатлениями после победы над "Северсталью" в матче регулярного 
чемпионата FONBET КХЛ.  

перейти к статье 

Игорь Гераськин: цель у "Авангарда" одна - Кубок Гагарина (Allhockey 
(allhockey.ru)) 
Нападающий "Авангарда" Игорь Гераськин в интервью AllHockey.Ru подвел 
итоги матча с ЦСКА, в котором его команда одержала победу со счетом 6:4, а 
также рассказал о том, как адаптировался в Омске и поделился впечатлениями 
от игры своего бывшего клуба - "Северстали". 

перейти к статье 

Полный провал "Ак Барса" в Магнитогорске. Поражение 0:3 
(Sports.ru/tribuna) 
"Металлург" против "Ак Барса". 

перейти к статье 

"Лада" не пустила "Магнитку" наверх. А "Спартак" проиграл, но остался 
первым в лиге (Советский спорт) 
В споре лидеров конференций сильнее оказались представители Востока.  

перейти к статье 

Спортивный директор "Лады" отметил характер команды после победы 
над "Спартаком" (ТАСС) 
"Лада" обыграла в КХЛ "Спартак" со счетом 4:3 после серии буллитов, уступая 
по ходу встречи 0:2 

перейти к статье 

Жамнов назвал заслугой всей команды наличие на Матче звезд КХЛ 
тройки и тренера "Спартака" (ТАСС) 
Специалист возглавит сборную дивизиона Боброва 

перейти к статье 

Свечников включил Зидана, а "Ак Барс" ни разу не забил (антирекорд 
сезона). Казанцы рискуют выпасть из топ-4 Востока (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru)) 
С разницей в три гола проиграли "Металлургу".  

перейти к статье 



 

 

Когда тренеры выходят из себя: что творят российские тренеры во время 
тайм-аутов (KazanFirst (kazanfirst.ru)) 
Тайм-ауты в спорте - время тренеров и их выступлений.  

перейти к статье 

СДК 
 

КХЛ вынесла наказание для форварда "Северстали" за удар соперника 
наотмашь клюшкой в лицо (Чемпионат.com) 
Спортивно-дисциплинарный комитет КХЛ рассмотрел эпизод матча "Витязь" - 
"Северсталь", когда в концовке игры нападающий гостей Иван Подшивалов 
нанес защитнику хозяев Джереми Рою удар наотмашь клюшкой в лицо. 

перейти к статье 

Сборная России по хоккею 
 

Быков назвал снобизмом слова Тардифа о допуске российских 
хоккеистов (Р-Спорт) 
Быков назвал наглостью и снобизмом слова Тардифа о допуске российских 
хоккеистов 

перейти к статье 

Молодежная сборная России по хоккею 
Женская сборная России по хоккею 

 
"Такая нагрузка только на пользу". Кубок ПСК глазами участников 
(Федерация хоккея России (fhr.ru)) 
По окончании турнира на Кубок Президентского спортивного клуба его участники 
- игроки и тренеры российских команд - поделились впечатлениями.  

перейти к статье 

Женская сборная России уступила юниорской команде Казахстана 
(Женская хоккейная лига (whl.khl.ru)) 
Финальный матч турнира завершился со счетом 0:5.  

перейти к статье 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
Олимпийский чемпион объяснил низкую результативность Овечкина (Р-
Спорт) 
Каменский: результативность Овечкина постепенно вернется к норме 

перейти к статье 

Он не хочет возвращаться обратно в Россию! Молодой талант 
Овчинников оформил первый хет-трик в АХЛ (Sport24.ru) 
Не ждите его в "Сибири". 

перейти к статье 

Как "Ванкувер" начал сезон в НХЛ, почему "Ванкувер" так успешно играет 
- аналитика, разбор, мнение (Чемпионат.com) 
"Кэнакс" невероятно начали нынешний сезон, Андрей Кузьменко и Илья Михеев 
штампуют очки, но у успеха клуба есть свои нюансы. 



 

 

перейти к статье 

"Если Задорова обменяют, он будет играть" - Щитов о возможном уходе 
россиянина из "Калгари" (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Бывший защитник ряда клубов КХЛ Никита Щитов считает, что Никита Задоров 
в случае обмена из " Калгари " получит больше игрового времени. 

перейти к статье 

Овечкин выдал худшую результативность в карьере за 12 матчей на 
старте сезона (Sport24.ru) 
Российский форвард и капитан "Вашингтон Кэпиталз" Александр Овечкин выдал 
худшую результативность в карьере за 12 матчей на старте сезона.  

перейти к статье 

Овечкин повторил рекорд Гретцки по голам в пустые ворота в НХЛ 
(Советский спорт) 
По пути за главным рекордом россиянин переписывает на себя и другие 
значимые достижения.  

перейти к статье 

Разное 
 

Собаки посетили раскатку СКА, Ротенберг поиграл с ними на льду: "Халк и 
Беркут - служебные песели, проверяют Ледовый перед матчами. Франк - 
гражданский. Хоккей любят все трое" (Sports.ru) 
Три собаки посетили раскатку СКА перед матчем с "Нефтехимиком".  

перейти к статье 

Зарипов заработает у букмекеров больше, чем за последний сезон в "Ак 
Барсе" (Бизнес Online (business-gazeta.ru)) 
Бывший форвард "Ак Барса" Данис Зарипов, по информации "БИЗНЕС Online", в 
ближайшее время будет представлен в качестве амбассадора букмекерской 
компании "Винлайн".  

перейти к статье 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

КХЛ как организация 
 

Минское "Динамо" не сыграет под открытым небом в сезоне-2023/2024 
(Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 11 ноября 2023) 
Телеграм-канал "АренаБреда" сообщил, что минское "Динамо" не сыграет в 
нынешнем сезоне под открытым небом. 
"Зимних классик в этом сезоне в КХЛ не будет. К этой идее вернутся в сезоне 
2024/25. 
Спешить, в принципе, некому. И "Спартак", и "Торпедо" успеют сыграть на 
футбольных аренах, нужно только подготовиться", - говорится в сообщении. 
По слухам, "Спартак" изначально планировал сыграть под открытым небом 12 
января с петербургским СКА, однако зимой футбольный клуб "Спартак" 
собирается провести реновацию газона на своем стадионе. В связи с этим также 
изучалась возможность провести матч на открытом воздухе в конце декабря 22-
го числа с минским "Динамо" или 24-го числа "Куньлунь Ред Стар". 
Также минское "Динамо" могло сыграть на футбольном стадионе "Нижний 
Новгород" против "Торпедо", но планы на поединок на открытом воздухе были 
перенесены. 

https://belarushockey.com/khl/news/2023/11/11/istochnik-minskoe-dinamo-ne-
sygraet-pod-otkrytym-nebom-v-sezone-2023/2024/ 

К заголовкам сообщений 

Леонтьев: если бюджеты отличаются в разы, не надо строить иллюзий о 
выравнивании КХЛ (Чемпионат.com  , Москва, 11 ноября 2023) 
Главный тренер "Нефтехимика" Олег Леонтьев после поражения своей команды 
в выездном матче регулярного чемпионата КХЛ от СКА (2:4) заявил, что не видит 
оснований для разговоров о выравнивании лиги. 
"Подравнялась ли лига? Количество легионеров уменьшилось, наверное, где-то 
выравнивается, дается больше шансов молодым, и так далее. Но все равно, 
если бюджеты команд отличаются в разы, ни о каком выравнивании лиги речи не 
идет. Надо объективно смотреть правде глаза, а не строить иллюзии, что есть 
какое-то выравнивание. Есть подтягивание команд, но... Бьемся изо всех сил", - 
приводит слова Леонтьева с послематчевой пресс-конференции корреспондент 
"Чемпионата" Елена Кузнецова. 

https://www.championat.com/hockey/news-5315000-leontev-esli-byudzhety-
otlichayutsya-v-razy-ne-nado-stroit-illyuzij-o-vyravnivanii-khl.html 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 11 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

"Никакого значения это не имеет". Браташ - о том, что не получил 
приглашение на Матч звезд (Чемпионат.com  , Москва, 11 ноября 2023) 
Главный тренер тольяттинской "Лады" Олег Браташ после победы своей 
команды в матче регулярного чемпионата КХЛ над "Спартаком" (4:3 Б) 
высказался о том, что не получил приглашение на Матч звезд лиги в качестве 
тренера сборной дивизиона Харламова, несмотря на то что его команда 
лидирует в нем. 

https://belarushockey.com/khl/news/2023/11/11/istochnik-minskoe-dinamo-ne-sygraet-pod-otkrytym-nebom-v-sezone-2023/2024/
https://belarushockey.com/khl/news/2023/11/11/istochnik-minskoe-dinamo-ne-sygraet-pod-otkrytym-nebom-v-sezone-2023/2024/
https://www.championat.com/hockey/news-5315000-leontev-esli-byudzhety-otlichayutsya-v-razy-ne-nado-stroit-illyuzij-o-vyravnivanii-khl.html
https://www.championat.com/hockey/news-5315000-leontev-esli-byudzhety-otlichayutsya-v-razy-ne-nado-stroit-illyuzij-o-vyravnivanii-khl.html
https://www.sports.ru/hockey/1115632237-oleg-leontev-esli-byudzhety-otlichayutsya-v-razy-ne-nado-stroit-illyuz.html


 

 

"Не выбрали на Матч звезд? Совершенно никакого значения для меня это не 
имеет. Побуду в выходные с семьей, которую я не вижу", - приводит слова 
Браташа с послематчевой пресс-конференции корреспондент "Чемпионата" 
Дмитрий Сторожев. 

https://www.championat.com/hockey/news-5314966-nikakogo-znacheniya-eto-ne-
imeet-bratash-o-tom-chto-ne-poluchil-priglashenie-na-match-zvyozd.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 11 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Браташ: на большинстве стадионов лед неидеальный. Но все в равных 
условиях, какой есть (Чемпионат.com  , Москва, 11 ноября 2023) 
Главный тренер тольяттинской "Лады" Олег Браташ после победы своей 
команды в матче КХЛ над "Спартаком" (4:3 Б) прокомментировал буллитную 
серию, качество льда и поддержку болельщиков. 
"Буллиты - лотерея? У нас была только вторая игра с буллитами. К счастью, обе 
смогли выиграть. Не назвал бы это лотереей в полном смысле слова. В буллитах 
очень большую роль играет мастерство вратаря и умение игрока пробивать 
буллиты. На моей практике было много случаев, когда игрок не такой уж сильный, 
но забивает почти 100% буллитов. У меня в молодежном "Спартаке" такие игроки 
были. Иной раз специально 13-м нападающим раздевал таких именно на случай 
буллитов. Один игрок в состав не попадал, но очков 10 за сезон заработал 
именно в качестве 13-го форварда. 
Это не просто голое мастерство, а умение бить буллит. Определенные приемы, 
которые до автоматизма доведены, с которыми вратарям очень сложно 
справляться. Таких много. Мастерство вратаря тоже очень много значит. 
Качество льда? Какой есть, такой есть. Он для всех одинаковый, все в равных 
условиях. На большинстве стадионов лед неидеальный. Не знаю, с чем это 
связано. На это не делаем никаких скидок. Для них лед такой же, как для нас. 
Много раз отмечал, что дома болельщики очень здорово нас поддерживают. Это 
помогает нашим игрокам. Могу сказать им спасибо за такую поддержку. Хочу, 
чтобы она всегда такой была", - приводит слова Браташа с послематчевой пресс-
конференции корреспондент "Чемпионата" Дмитрий Сторожев.  

https://www.championat.com/hockey/news-5314958-bratash-na-bolshinstve-
stadionov-lyod-neidealnyj-no-vse-v-ravnyh-usloviyah-kakoj-est.html 

К заголовкам сообщений 

А. Юдин - о вопросе журналиста: любитель дешевого хайпа решил 
набрать популярности (Чемпионат.com  , Москва, 11 ноября 2023) 
Бывший защитник СКА и сборной России, тренер Александр Юдин считает, что 
нынешние журналисты ради популярности ставят на первое место освещение не 
хоккея, а "горячих" тем. 
"Слишком много странных совпадений вокруг СКА. Как только команда начала 
набирать обороты, показала классный хоккей против сильных соперников - 
"Спартака" и "Трактора", начались какие-то медиаатаки. 
В день игры с челябинцами почти одновременно в прессу вбросили летнее видео 
с Алексом Гальченюком, потом в одном крупном телеграм-канале "внезапно" 
вспомнили совсем уж древнюю историю с избиением доктора Козлова. И как 
венец всего - провокации на пресс-конференции. Выглядит как заранее 
спланированная акция, направленная против команды. Можно еще вспомнить, 
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как армейцев судили в матче против "Спартака" - такой "односторонней" работы 
арбитров я не видел с 90-х. 
Кстати, некоторым питерским журналистам я хочу напомнить те времена. Тогда 
СКА не был в числе лидеров нашего хоккея, на наши матчи ходили журналисты-
энтузиасты и говорили прежде всего об игре, их интересовал хоккей. Сейчас 
команда уже много лет не опускается ниже финала конференции, но хоккей у 
прессы на 125-м месте. Ищут какие-то скандалы, "горячие" темы. Все ради 
просмотров, лайков и хайпа, как сейчас модно говорить. Вот один такой 
любитель дешевого хайпа и решил набрать популярности для своего телеграм-
канала. Пусть каждый занимается своим делом - журналисты разбирают игру, 
болельщики поддерживают, игроки выходят на лед, тренеры тренируют", - сказал 
Юдин в интервью "Чемпионату".  

https://www.championat.com/hockey/news-5314422-a-yudin-o-voprose-zhurnalista-
lyubitel-deshyovogo-hajpa-reshil-nabrat-populyarnosti.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 11 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 11 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

КХЛ прокатила Ларионова и тренера команды-сенсации. Браташ вывел 
"Ладу" в лидеры, но на Матч Звезд не поедет (Sport24.ru, Москва, 11 
ноября 2023) 
У нас есть рецепт, как этого избежать в будущем.  
Накануне КХЛ объявила последних участников Матча Звезд - тренеров. Среди 
тех, кто 8 и 9 декабря поедет в Санкт-Петербург, будут Алексей Жамнов, Алексей 
Кудашов, Андрей Разин и Михаил Кравец. Ранее, напомним, болельщики, 
журналисты и сама лига выбирали игроков. Формат Матча Звезд неизменен уже 
несколько лет: четыре команды по количеству дивизионов принимают участие в 
турнире в формате "три на три". Тренеры, соответственно, возглавляют по 
дивизиону.  
Выбор лиги оказался неоднозначным и вызвал бурю если не возмущения, то 
обсуждения. На Западе, с одной стороны, все логично. Две первые позиции 
занимают "Динамо" и "Спартак". Их тренеры заслужили быть отмеченными. 
Кудашов не первый год работает с бело-голубыми, но он изменил подготовку к 
сезону и согласился взять Гусева, а главное - встроил его в игру. Жамнов же с 
ноги открыл дверь в КХЛ, заодно собрав лучшую тройку лиги Голдобин - Морозов 
- Порядин.  
Однако при всей заслуженности выбора Кудашова и Жамнова, на Матче Звезд 
явно будет не хватать Игоря Ларионова. За два года работы в КХЛ он успел 
построить команду, которая стала любимой для большинства нейтральных 
болельщиков, а те, у кого есть пристрастия, просто кайфуют от хоккея "Торпедо". 
Сам Ларионов, пожалуй, наиболее узнаваемый тренер в КХЛ. Он проводит 
получасовые пресс-конференции, продвигает здоровое питание, снимается в 
рекламе и просто статно держится на публике.  
Сам Ларионов довольно скептически высказывался в отношении мероприятия 
такого формата. Хотя стиль его команды и его подопечных идеально подходят 
под Матч Звезд. Да и нижегородским болельщикам было бы приятно, если бы их 
кумира отметили таким образом. Однако в прошлом сезоне Профессора 
прокатили мимо награды "тренер года", отдав ее Сергею Федорову за 
чемпионство с ЦСКА. Теперь Ларионов остается не у дел при определении 
тренеров на Матч звезд. Довольно странная тенденция.  

https://www.championat.com/hockey/news-5314422-a-yudin-o-voprose-zhurnalista-lyubitel-deshyovogo-hajpa-reshil-nabrat-populyarnosti.html
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Впрочем, больше, чем игнор Ларионова удивляет отсутствие в составе тренеров 
на Матч Звезд Олега Браташа. Он, как Жамнов и год назад Ларионов, 
дебютирует в качестве главного тренера клуба КХЛ. И дебютирует так, что 
удивляет всю лигу! Приняв "Ладу", которая напоминала лоскутное одеяло из 
ненужных СКА игроков, вэхаэловцев и сбитых летчиков, он уже больше двух 
месяцев держит новичков лиги в лидерах. Да что там в лидерах? На первом 
месте.  
Однако на Матч Звезд едет не Браташ, а Разин с Кравцом. По наставнику 
"Магнитки" вряд ли у кого-то могут быть вопросы. Андрей Владимирович - 
человек хоть и неоднозначный, но яркий, со своей узнаваемой харизмой. А 
главное, что он довольно долго шел к признанию, поднимаясь с низов. Сначала 
он добрался до топ-клуба, коим является "Металлург", а теперь и до Матча 
Звезд. Но Кравец? "Авангард" только-только ворвался на четвертое место в 
конференции, а наставник омичей еще недавно был под угрозой увольнения.  
Понять лигу можно. Все-таки тренеров на Матче звезд всего четыре, достойных 
- куда больше. Тренер каждой команды - представитель своего дивизиона. 
Поэтому, например, если брать Браташа, то отказывать Разину, а Ларионов - 
прямой конкурент Жамнова. Ничего не поделать. Но это сейчас. А на следующий 
год лига должна задуматься над реформами. Например, отказаться от привязки 
к дивизионам и просто звать четырех самых успешных и ярких тренеров. Или, 
что еще лучше, составлять тренерские тандемы.  
Кто-то скажет, что Матч Звезд - пустяковое мероприятие, которое мало кто 
воспринимает всерьез, и еще меньше - смотрит по телевидению. Те болельщики, 
что привыкли к напряженным играм, силовым приемам, дракам и живым 
эмоциям, такое шоу не уважают. Тренеры на Матчах Звезд, как и вратари, точно 
не главные герои. Возможно, тот же Ларионов рад, что его не стали дергать. 
Возможно, Браташ только перекрестился. Но сам факт включения в число 
лучших - это большое признание, знак отличия наряду с индивидуальными 
наградами, вручаемыми после сезона. Игнорировать их глупо, недооценивать - 
неправильно.  

https://sport24.ru/hockey/article-kkhl-prokatila-larionova-i-trenera-komandy-sensatsii-
bratash-vyvel-ladu-v-lidery-no-na-match-zvezd-ne-poyedet 

К заголовкам сообщений 

Фантастическая четверка. КХЛ определились с тренерами, которые 
поедут на Матч всех Звезд (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 11 ноября 
2023) 
Жамнов, Разин, Кудашов и Кравец. 
Матч всех Звезд КХЛ пройдет в Санкт-Петербурге на новой арене 9 и 10 декабря. 
С составом участников (игроками) все определились. Сначала путем 
голосования любимых игроков выбирали болельщики, затем - журналисты, а 
добирала оставшиеся свободные места сама лига. Однако вопрос с главными 
тренерами, которые возглавят команды, оставался открытым до недавнего 
времени. 
Определены главные тренеры сборных дивизионов на Фонбет Матче Звезд КХЛ 
Кто возглавит клубы? 
"Спартак" и московское "Динамо" делят первое место на Западе, поэтому 
логично, что именно Алексей Жамнов и Алексей Кудашов поедут на Матч всех 
Звезд. При этом красно-белые и бело-голубые идут с небольшим запасом от 
"Торпедо" Ларионова. Поэтому выбор тренеров "Динамо" и "Спартака" - 
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абсолютно логичен. Стоит отметить, что от каждого дивизиона выбирается один 
тренер.  
"Динамо" и "Спартак", хоть из одного города, но первые представляют дивизион 
Тарасова, а вторые - дивизион Боброва. Да, вместо Жамнова мог бы быть 
Ларионов, но все-таки показатели красно-белых на сегодняшний день выше, чем 
у Нижнего Новгорода.  
От Востока поедут Андрей Разин и Михаил Кравец. Пожалуй, с Андреем 
Владимировичем мог конкурировать только Олег Браташ, чья "Лада" в сезоне 
стала настоящим открытием. Недалеко от "Авангарда" идет "Салават Юлаев", 
но выбор в пользу Кравца - тоже понятен. Во-первых, Козлов принимал участие 
в Матче всех Звезд в Челябинске в прошлом году. Во-вторых, "Авангард" на 
данный момент возглавляет свой дивизион.  
А как лига выбирает тренеров? 
КХЛ не стала ничего выдумывать, а просто отталкивается от спортивных 
результатов команд. Голосование - не самая объективная вещь в контексте 
тренеров, так как очевидно, что болельщики будут выбирать своих. 
Журналисты? Было бы неплохо, чтобы на Матч всех Звезд ехали яркие 
представители, интересные спикеры, но таких тренеров в лиге очень много, что 
хорошо. И Разин, и Жамнов, и Кудашов, и Кравец в эту категорию входят. 
Поэтому спортивные результаты - самая объективная вещь. Это некий статус 
для тренеров - быть приглашенными на праздник хоккея. Можно сказать, 
промежуточный приз за половину пройденного регулярного чемпионата. 
Поэтому и не должно возникать вопросов. Лига ставит определенный дедлайн 
по принятию решения. "Спартак" и московское "Динамо" делят первое место на 
Западе, следовательно, Кудашов и Жамнов заслужили попасть на Матч всех 
Звезд.  
Самая дискуссионная тема - выбор Андрея Разина. Просто потому, что на 
данный момент "Лада" идет и первой на Востоке, и первой в дивизионе. Однако 
у "Металлурга" на одну игру в запасе и один балл отставания. Да, по потерянным 
очкам впереди "Металлурга" в дивизионе есть "Ак Барс", но Билялетдинов уже 
участвовал на Матче всех Звезд. И не стоит забывать, что как главный тренер в 
КХЛ Разин одержал 200 побед в КХЛ, став 15-м главным тренером в истории 
лиги, кому удалось подобное.  
"Авангард", в свою очередь, опережает на два балла "Салават Юлаев". Плюс 
Михаил Кравец родом из Санкт-Петербурга. Красивая история, когда тренер 
примет участие в главном хоккейном шоу в родном городе.  
Определенно, 9 и 10 декабря станут настоящим праздником хоккея. Матч всех 
Звезд - это особенное событие. Тренеры и игроки общаются спокойно, с 
улыбками, никакого официоза. Сами создают контент и погружаются в 
атмосферу шоу, перезагружаются немного от регулярного чемпионата, который 
со временем превращается в рутину. И самое главное, что едут в Санкт-
Петербург тренеры, которые действительно заслужили быть выбранными в 
числе лучших. 

https://allhockey.ru/article/show/496137-
Fantasticheskaya_chetverka_KHL_opredelilis_s_trenerami_kotorye_poedut_na_Mat
ch_vseh_Zvezd 

К заголовкам сообщений 

"Ак Барс" не сможет сыграть на "Татнефть Арене" в первом матче плей-
офф (Бизнес Online (business-gazeta.ru), Казань, 11 ноября 2023) 
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"Ак Барс" не сможет играть на домашней "Татнефть Арене" в последних матчах 
перед стартом розыгрыша Кубка Гагарина.  
Как стало известно "БИЗНЕС Online", казанский клуб в конце февраля должен 
освободить объект для хоккейного этапа "Игр будущего".  
Для трех последних матчей регулярного чемпионата КХЛ 21 февраля 
("Локомотив"), 24 февраля ("Амур"), 26 февраля ("Адмирал") "Ак Барсу" придется 
искать другую площадку, а арену займут фиджитал-спортсмены, которые 
сыграют на приставке, а потом выйдут на настоящий лед. Учитывая, что "Игры 
будущего" будут идти до 3 марта, плей-офф казанцы тоже вынуждены будут 
начать в гостях. 
В настоящий момент "Ак Барс" набрал 38 очков в 28 матчах и идет третьим в 
таблице Восточной конференции.  

https://www.business-gazeta.ru/news/613360 

К заголовкам сообщений 

Минспорт Татарстана - о "Татнефть Арене": "График игр "Ак Барса" на 
данный момент остается неизменным" (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru), Казань, 11 ноября 2023) 
Министерство спорта Татарстана прокомментировало ситуацию с ареной "Ак 
Барса".  
Ранее "БИЗНЕС Online" сообщил, что казанский клуб не сможет сыграть три 
последних матча регулярного чемпионата КХЛ и стартовую игру плей-офф на 
"Татнефть-Арене" из-за "Игр будущего".  
"В настоящее время организаторами "Игр Будущего" прорабатываются 
различные варианты мест проведения турнира, и "Татнефть-Арена" - один из 
них. Окончательное решение пока не принято, график игр "Ак Барса" на данный 
момент остается неизменным", - сообщили "Чемпионату" пресс-службе 
Министерства спорта Татарстана.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289230 

К заголовкам сообщений 

"Ак Барс" выселяют ради киберспортивного "Франкенштейна". "Игры 
будущего" в Казани курирует бывший президент КХЛ (Sport24.ru, Москва, 
11 ноября 2023) 
"Татнефть-Арена" будет занята даже в начале плей-офф.  
До решающих матчей в российском хоккее еще далеко. Регулярный чемпионат 
КХЛ еще даже не перевалил за свой экватор. Формально ни одна команда не 
потеряла шансы на попадание в восьмерку. Правда, некоторые уже серьезно 
отстали. Однако "Ак Барсу" уже сейчас нужно задумываться о том, где он начнет 
свой поход за четвертым Кубком Гагарина.  
Дело в том, что с 21 февраля по 3 марта в Казани пройдут первые в истории 
"Игры будущего". В 2022 году организовать их поручил Владимир Путин. 
Предполагалось, что данное событие частично заменит Олимпийские игры и 
другие соревнования, от которых отлучили российских спортсменов. Впрочем, 
"Игры будущего" - это не совсем про спорт. Точнее, не про классический спорт.  
"Такого не было еще в мире. Это молодежный турнир кибер- и технических видов 
спорта, новый проект, синергия классических видов спорта и цифровых 
дисциплин. Такое сочетание позволит молодым людям гармонично развиваться, 
не выбирая между компьютером и спортзалом. Благодаря "Играм Будущего" мы 
выполняем поручение Президента России по проведению коммерчески 
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привлекательных турниров с широким иностранным представительством", - 
объясняет задумку вице-премьер Дмитрий Чернышенко.  
Интересно, что курирует проект Чернышенко - ныне большой государственный 
чиновник, а в недавнем прошлом президент Континентальной хоккейной лиги. Он 
до сих пор находится в тесных связях как с первым человеком в лиге Геннадием 
Тимченко, так и с президентом Алексеем Морозовым. Прошлым летом бывший 
капитан "Ак Барса" даже стал советником Чернышенко. Но ни их 
взаимоотношения, ни казанский бэкграунд Морозова не позволяют избежать 
подобных накладок.  
Казань выбрана местом проведения так называемых фиджитал-игр. Дисциплин 
у этого комбинированного вида спорта много, а значит и мест проведений - 
немало. Одной из площадок станет "Татнефть-Арена". Сначала участники будут 
рубиться в хоккей на приставке, а потом этими же командами с сохранившимся 
счетом перейдут на лед, где попробуют отправить в ворота реальную шайбу.  
Почему именно выбрана "Татнефть-Арена", а не старый Дворец спорта? По всей 
видимости, все дело в престиже. "Игры будущего" - даже не федеральное, а 
международное событие. Правда, насколько широк список стран, которые 
приедут в Россию ради такого киберспортивного "Франкенштейна". Недавно 
было заявлено, что в турнире примет участие Китай, появлялись новости о 
разных африканских странах, а также упоминалась Сербия.  
Похоже, что во Дворце спорта, который также известен как Спорт сарае, 
придется играть "Ак Барсу". Казанцам, впрочем, не впервой. В 2019 году они уже 
вынуждены были припасть к истокам, когда главную команду Татарстана 
выселило на два матча шоу Цирка дю Солей. В том числе на сооружении 1966 
года постройки с 3300 посадочных мест пришлось проводить "Зеленое дерби". 
Тогда болельщики помимо небольшой вместимости жаловались на туман.  
"Ак Барс" - не единственная команда, которая не может сыграть на своем же 
стадионе по той или иной причине. У московских клубов есть довольно 
традиционная проблема новогодних елок. Так, в этом сезоне "Спартак" не 
сможет провести два декабрьских матча на "Мегаспорте" и вынужден искать 
альтернативные варианты. Среди них значится выезд в Ташкент, а недавно 
появилась новость, что красно-белые могут сыграть на стадионе футбольного 
"Спартака", тем самым организовав Зимнюю классику. Правда, шансов на то, что 
удастся все обставить в столь сжатые сроки, немного.  
Казанцам же жизнь усложняет то обстоятельство, что "Игры будущего" 
наслаиваются не только на три последних матча регулярного чемпионата, но и 
на первую игру первого раунда плей-офф, а это уже проблема. "Ак Барсу" 
придется либо переезжать в несовременный Дворец спорта, обделяя 
болельщиков, либо просить лигу о том, чтобы начать плей-офф на выезде. Во 
втором случае, правда, теряется смысл преимущества домашней площадки, 
которое потом и кровью добывается во время регулярки. Впрочем, 
киберспортсменам не понять.  

https://sport24.ru/hockey/article-ak-bars-vyselyayut-radi-kibersportivnogo-
frankenshteyna-igry-budushchego-v-kazani-kuriruyet-byvshiy-prezident-kkhl 

К заголовкам сообщений 

Шумаков набрал 300-е очко в КХЛ (Чемпионат.com  , Москва, 11 ноября 
2023) 
В эти минуты в Тольятти проходит матч регулярного чемпионата КХЛ, в котором 
местная "Лада" принимает столичный "Спартак". 
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Позади два периода, счет в матче 2:2. По ходу игры гости вели 2:0, однако "Лада" 
нашла в себе силы отыграться. Первую шайбу тольяттинцев забросил 
нападающий Сергей Шумаков реализовавший большинство. Это очко стало для 
31-летнего хоккеиста 300-м за карьеру в КХЛ. 
"Чемпионат" предлагает посмотреть видео гола Шумакова, который принес ему 
юбилейное очко. 
Напомним, "Чемпионат" ведет прямую онлайн-трансляцию матча. 
В текущем сезоне на счету Шумакова 9 (6+3) очков в 16 сыгранных матчах за 
команду Олега Браташа.  

https://www.championat.com/hockey/news-5314654-shumakov-nabral-300-e-ochko-
v-khl.html 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
 

"Иностранцы доставали наши флаги и кричали: "Россия, вперед!" Как 
хоккеист после карьеры посвятил себя теннису (Спорт-экспресс (sport-
express.ru), Москва, 11 ноября 2023) 
"СЭ" начинает сериал "Жизнь после хоккея" - о бывших игроках, нашедших себя 
в других сферах деятельности.  
В первом выпуске - интервью двукратного чемпиона России Эдуарда 
Кудерметова, отца теннисисток Вероники и Полины Кудерметовых.  
Двукратный чемпион России в составе "Ак Барса" и магнитогорского 
"Металлурга" Эдуард Кудерметов завершил игровую карьеру в 2008 году, но 
остался в большом спорте. Обычно бывшие хоккеисты становятся тренерами, 
менеджерами, скаутами - выбор широкий. Кудерметов посвятил себя 
воспитанию дочерей, которые занимались теннисом: тренировал Веронику и 
Полину, занимался логистикой, сопровождал на турнирах. В большом интервью 
"СЭ" мы вспомнили с Эдуардом главные события карьеры хоккеиста и 
поговорили об увлечении теннисом и успехах дочерей.  
Кинг - первый тренер, который ввел спецбригады  
 - Как часто вы сейчас бываете на хоккее?  
 - Последний раз был на финальной игре ЦСКА и "Ак Барса". До этого ходили в 
декабре прошлого года. "Ак Барс" играл с "Сочи", и мои дочки проводили 
символическое вбрасывание перед матчем.  
 - В одном интервью вы рассказывали, что как-то пошли на матч ЦСКА и во время 
просмотра не могли разглядеть шайбу - настолько все быстро.  
 - Это было давно. В ЦСКА работал Алмаз Гарифуллин. Он пригласил на матч. 
Я застал старые времена, когда играли Корешковы, Осипов, Гольц, Гомоляко. 
Какой был красивый хоккей! Не такой быстрый, но комбинационный. Если 
розыгрыш "5 на 4", то это самый настоящий розыгрыш. Если выход "3 в 2", то это 
50-60 процентов успеха. А сейчас все бегают назад, вперед. Хоккей сильно 
поменялся. Комбинационной игры практически нет. Все упрощают игру, чтобы 
избежать ошибки. При малейшем сомнении будут вбрасывать шайбу в зону или 
бросать по воротам.  
 - В какой момент хоккей стал меняться?  
 - 2010-2011 годы. А возможно, и раньше. В "Металлурге", где я играл, хоккей 
кардинально изменился, когда пришел Дэйв Кинг. При Валерии Белоусове были 
комбинации и красота. После него пришел Марек Сикора с похожими взглядами. 
Кинг - канадец. Он кардинально изменил хоккей. Раньше в большинстве все 
звенья выходили по порядку - до третьего. Четвертому просто времени не 
хватало. Кинг ввел спецбригады большинства и меньшинства. В схематичном 
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хоккее стало меньше голов. Раньше пять заброшенных шайб за игру - это 
минимум. А сейчас часто видишь матчи с минимальным счетом. В мое время 
разница между командами была серьезнее. Одни значительно сильнее, другие - 
слабее. Например, "Трактор". Это сейчас в Челябинске сильная команда, а 
раньше, когда она еще называлась "Мечел", мы понимали, что они - аутсайдер 
таблицы, и смело играли от атаки. Сейчас "Амур" на равных играет с ЦСКА, 
"Адмирал" - с московским "Динамо", цементируя в первую очередь оборону.  
 - Кинг - ваш первый тренер, который создал спецбригады?  
 - На моем опыте - да. Возможно, в других командах тренеры сделали это 
раньше. Я работал с Крикуновым, Моисеевым. Все звенья в большинстве играли 
подряд. Только при Кинге нас начали делить на спецбригады. Это канадская 
система. Смотрите, в НХЛ часто уезжают ребята, которые в России не работали 
с североамериканскими тренерами. Не говорю сейчас о Малкине, Овечкине, 
Кучерове. Это большие мастера, которые умеют забивать и делать результат. А 
ребята попроще часто сталкиваются с трудностями, потому что не могут 
адаптироваться к тактике и требованиям. Звезда КХЛ может уехать в НХЛ и 
выполнять совсем другую работу. Вспомните Алексея Морозова. В России он 
был одним из лучших, а в "Питтсбурге" получил другую роль, хотя по мастерству 
не уступал многим игрокам.  
 - Сейчас еще и смены длятся по 20-30 секунд, если продолжать говорить об 
отличиях современного хоккея.  
 - Да-да. Смотрю сейчас матчи - все быстро: вбрасывание, только взяли шайбу, 
уже сменились. Раньше мы играли по минуте, иногда больше. Сейчас хоккей 
быстротечный. Когда игрок дольше находится на льду, шансов забить больше, 
правильно? Смотрю потом статистику: один игрок провел 10 минут, а другой, 
молодой и перспективный, - только две. Что можно показать за две минуты? 
Можно и до шайбы не дотронуться за это время. Понимаю этих ребят. Всегда 
присутствует злость и обида, когда играешь мало. Когда молодым игрокам СКА, 
"Ак Барса" или других топ-клубов предлагают поехать в "Сочи", "Адмирал" или 
"Амур", даже мысли отказаться не возникнет. Там они получат возможность 
заиграть в КХЛ.  
 - Какие команды сейчас вам приятно смотреть?  
 - Мне нравится "Ак Барс". Читаю много хорошего про "Северсталь". Все хвалят 
нижегородское "Торпедо". Какое-то время "Торпедо" шло на первом месте в 
таблице. Ларионов - действительно профессор. Он поиграл и в советский хоккей, 
и в североамериканский. Человек с большим опытом. У него отлично играет 
молодежь. Смотрю повторы голов и вижу, какие красивые комбинации 
разыгрывает "Торпедо". Хоккей - игровой вид спорта, но вопрос в том, кто и зачем 
на него ходит. Стою на арене и слышу разговор. "Ты видел, какой пас вчера 
отдал игрок?" - "А ты видел, как они дрались?" Каждому свое. Силовой борьбы 
сейчас стало намного больше.  
- Подозреваю, ответ на следующий вопрос очевиден. Чего в вашей жизни 
больше: хоккея или тенниса?  
 - Конечно, тенниса. 99,9 процента тенниса и 0,1 - хоккея. Я же постоянно на 
соревнованиях. Смотрю хоккей только по телефону. За границей не показывают 
наши матчи. Тренировки, разница во времени - слежу только за результатами и 
смотрю моменты. Раньше следил внимательнее, потому что играли многие 
знакомые ребята. А сейчас уже и знакомых нет - все молодые.  
 - Как обе ваши дочери увлеклись большим теннисом?  
 - Соседи пригласили старшую дочь на тренировку. А она у нас непоседа - не 
сидела на месте. Отдали в теннис и параллельно на танцы и в художественную 
школу. Тогда семья жила в Казани. Потом, когда я вернулся в Магнитогорск, дочь 



 

 

ходила на теннис в местный манеж. Платила за разовые занятия и играла. 
Вместе играли и младенцы, и бабушки, и дедушки. Тренер - Нина Михайловна 
Сергеева. Когда Вероника выиграла первый турнир, в федерации тенниса 
попросили указать первого тренера. Позвонил Нине Михайловне, уточнил. 
Внесли ее фамилию как одного из первых ее тренеров. Когда переехал в Москву 
после окончания контракта с "Металлургом", дочка донимала меня: хотела, 
чтобы мы скорее пошли играть в теннис. А я все тянул время. Месяца через два 
только пошел к руководству клуба. Узнал, как записать дочь на теннис. 
Продолжила играть. А младшая всегда с нами ходила на тренировки - конечно, 
ей тоже хотелось играть. Так и стали заниматься вместе.  
 - Профессиональные спортсмены нередко оберегают детей от большого спорта. 
Вам пришлось метаться и думать, отдавать ли дочерей в профессиональный 
спорт?  
 - Конечно. Изначально не хотел, чтобы они стали профессиональными 
спортсменами. Пусть танцуют, рисуют, поют, играют, но для себя. Объяснял, что 
такое спортивная жизнь, какие трудности она несет. Но они уперлись: "Нет - и 
точка". Когда Вероника начала участвовать в турнирах, Полина была еще совсем 
маленькой. Жена одна в Москве не справлялась, пока я играл в Магнитогорске. 
Подошел к тренеру - Федору Канарейкину, объяснил ситуацию. А меня звал 
"Спартак". Пришлось переехать, чтобы помочь дочери с тренировками. В 
теннисе все индивидуально, не так, как в хоккее. Везде возили сами, все делали 
сами.  
- Финансово тяжело содержать теннисистку?  
 - В первое время - только затраты. Никакой самоокупаемости, конечно же. Я 
привык в хоккее, что билетами, гостиницами, питанием и прочими моментами 
занимается администратор. В теннисе - все самостоятельно. Логистика, 
гостиницы, аренда кортов - делаешь все сам. Очень тяжелый труд. Сейчас не 
уверен, что справился бы с этим. Теннис - очень популярный вид спорта. За 
границей много людей играет: арендуют корты, ракетки. Корты открывают при 
отелях, на курортах. Кажется, что весь мир играет в теннис. Играть-то можно, но 
профессиональными спортсменами становятся единицы. И никто не знает, 
получится у твоего ребенка или нет.  
 - Как пришли к тренерству в теннисе?  
 - Сложно сказать. Я целые дни проводил на корте со старшей дочерью. 
Тренировал ее, играл сам, преподавал ОФП. Смотрел, изучал, советовался с 
другими тренерами. Подумал: почему бы и нет? Консультируемся с другими 
профессионалами. Так и продолжаю тренировать.  
 - Мы видим, какая сейчас ситуация в российском спорте. С какими проблемами 
столкнулись ваши дочери?  
 - 24 февраля 2022 года я был в Астане. Через два-три дня отключили все 
карточки. Представляете, какая ситуация? От налички все отвыкли. Оплачивать 
покупки, проезд чем-то нужно, а карточки не работают. Плюс сложности с 
перелетами из-за отмены многих рейсов. Некоторые страны - такие как Чехия и 
Польша - запрещают российским теннисистам участвовать в соревнованиях. 
Могут не пустить в страну и развернуть прямо в аэропорту. В некоторых странах 
русским могут не продать какие-то вещи. Товарищ попросил кое-что купить во 
Франции после турнира. Мы подошли в аэропорту в магазин. Нас спрашивают: 
"Русские? Тогда вам не продадим". Такое было несколько раз. Просили привезти 
обувь, но нам не продали. Приезжали на соревнования в Стамбул. Там есть 
огромный торговый центр, где собраны брендовые магазины. Русские стоят в 
очереди, а с ними турок. Они ему платят, чтобы он купил им то, что нужно. Сам 
видел такую картину.  



 

 

 - А что касается непосредственно спортивной части?  
 - По спортивной части все хорошо. Все люди адекватные и хорошо относятся к 
русским и белорусам, кроме украинцев. Мы приезжаем на соревнования, для нас 
создают все условия. Люди иногда спрашивают: "Вы откуда?" Потом понимают, 
что из России, и начинается: "О, Путин, I love you. Russia - good! ( англ. Я люблю 
тебя. Россия - хорошо!)" Общался с итальянцами. Спрашиваю: "Сколько у вас 
стоит бензин? 2 евро? А у нас 50 центов. Вы литр покупаете, а я - четыре".  
 - Поясните историю, когда перед стартом квалификации Уимблдона Полина 
осталась без визы?  
 - Нам не выдали визу. И в Америку ей не дали визу. Без объяснения причины. 
Отказ - и все. Мне выдали визу, а ей нет. Мы четыре раза оформлялись: в 
Казахстане, Италии, Сербии и Венгрии. И нигде не дали. В Англию тоже не 
одобрили визу, причем не только нам.  
Эдуард Кудерметов. 
- Вы играли за топ-клубы: "Металлург", "Ак Барс", но не попали ни на один 
чемпионат мира. Почему?  
 - Меня вызывали на сборы. Я по несколько раз проехал все Евротуры, но не 
попадал в состав на чемпионат мира. Даже не знаю почему. Один раз помешала 
операция на колене. Один раз было так, что ждали в сборную игроков из НХЛ. 
Мне сказали: езжай домой, но будь готов приехать, если что. При Цыгурове я сам 
не поехал в сборную. Не получилось поехать, когда в "Металлурге" работал 
Марек Сикора. Мы вышли в финал и проиграли "Авангарду", а во время плей-
офф у меня умерла мама. Устал морально и физически. Отказался. Равиль 
Гусманов поехал один, хотя нас видели вместе - мы играли в одном звене.  
 - Как хоккеисты из Суперлиги реагировали, когда в сборной до последнего ждали 
игроков из НХЛ?  
 - Мы, конечно, это обсуждали все. В нашем чемпионате играли парни не хуже, 
но в сборной хотели видеть энхаэловцев. А они приезжали и, как правило, ничего 
не выигрывали. Ковальчук, Радулов, Малкин, Овечкин отдавались, а много 
игроков приезжали среднего уровня. Но их ждали, потому что они в НХЛ.  
 - Нет сейчас обиды, что не сыграли на чемпионате мира?  
 - Я никогда об этом и не думал. Относился спокойно. Значит, не судьба или 
недостоин.  
 - Во время карьеры был момент, когда могли уехать играть в Северную 
Америку?  
 - Когда я приехал из Киева в Казань, тренер говорил мне: "Езжай, попробуй. В 
Казань ты всегда вернешься". Нужно было ехать и пробовать попасть на драфт. 
В Киеве была одна из лучших школ в СССР. Я ездил играть за юниорскую и 
молодежную сборные. Приезжали скауты, смотрели нас. Мы одного года с Лешей 
Житником, Сашей Кузьминским, Юрой Гунко. Родители сказали им: "Езжайте, 
попробуйте свои силы. Вернуться всегда успеете". А у меня родители жили в 
Казани. Телефонов еще не было - связь только через телеграф за 15 копеек. 
Особо не посоветуешься, да и не знали родители тогда об НХЛ. Никто не 
уговаривал. Чтобы попасть на тренинг-кэмп, нужно было купить билеты. Сейчас 
молодежь активнее: смелее уезжают, все доступнее. А в мои годы все было по-
другому. Возможно, если бы родители были рядом, я бы попробовал поехать в 
Северную Америку. Тренеры тоже особо не настаивали. Им-то зачем отпускать 
игрока? А Житник в итоге закрепился в НХЛ. Саша Кузьминский играл в 
"Торонто", потом переехал в Германию. Юру Гунко выбрал на драфте "Сент-
Луис", но он тоже потом вернулся. Мы вместе играли в "Ак Барсе".  
 - В России вы поработали с разными великими тренерами. Хочется вспомнить 
каждого из них. Чем запомнилось время с Юрием Моисеевым?  



 

 

 - Человек с большой буквы! Он построил татарский хоккей. Приучил нас к 
работе, дисциплине и взрослой жизни. Было тяжело. Мы ругались, матерились. 
Проходят годы, и ты переосмысливаешь некоторые моменты. Моисеев - легенда. 
Главный человек в моей хоккейной жизни, за исключением детских наставников. 
Расскажу еще историю про него. Каждый день с Моисеевым начинался с 
"политинформации". Чего только ни было в раздевалке: высказывания 
философов, умные мысли. Например, "мало хотеть - надо мочь!". Собрания 
начинались всегда в 9.30 утра. А когда матч заканчивался поздно, Моисеев 
говорил нам: "Завтра дам поспать подольше. Собрание будет не в 9.30, а в 9.35". 
Вот человек был!  
 - Что скажете о Владимире Крикунове?  
 - С ним было попроще. Особенно после Моисеева, который приучил нас к 
дисциплине и работе. Самое главное качество Крикунова - человечный и 
справедливый подход. Никогда никого не накажет просто так. Настоящий русский 
мужик из сказки. Требовательный, но всегда справедливый.  
 - Как состоялся ваш переход из "Ак Барса" в "Металлург"?  
 - Все, как всегда, начинается с денег. В "Ак Барсе" наше звено играло на первых 
ролях. А руководство клуба всегда хотело пригласить иностранцев или игроков 
из других клубов. Шабашников, одним словом. Мы, казанские, получали 
одинаково. Неважно, играешь много или мало - одинаково. Приезжие получали 
в три-четыре раза больше нас. В Магнитогорске, видимо, узнали эту ситуацию. 
Предложили другие условия. "Ак Барс" после этого назвал свою сумму и дал 
неделю на размышление. За неделю контракт повысился раз в пять. "Металлург" 
все равно дал больше. Но дело не только в деньгах. Ты отдаешь клубу долгие 
годы, а отношение совсем другое, нежели к приезжим игрокам. Казанским 
ребятам, образно говоря, платят пять тысяч в месяц, а приезжим - 50 тысяч. Где 
справедливость? Я бы все равно не остался в "Ак Барсе" - не столько из-за денег, 
сколько из-за отношения. Мы ведь хорошо играли, показывали результат. Но я 
не осуждаю ребят, которые приезжали в "Ак Барс" за хорошим заработком. Это 
наша работа.  
Будущее спортсмена после карьеры никого не волнует. Читаю сейчас 
комментарии Винер или Родниной по поводу участия в Олимпиаде без гимна. 
Представьте, человек с детства идет к мечте. Он тренируется и готовится к 
Олимпиаде, а ему говорят: "Как же ты поедешь без гимна?" А что делать 
спортсмену? Он же ничего больше не умеет. Ладно бы сказали: "Раз пропустил 
Олимпиаду без гимна, мы тогда приглашаем на работу в федерацию". Тогда еще 
можно подумать. Ради чего спортсмены тренируются с детства? После карьеры 
остаются только регалии и награды. А тут получается, что ни регалий, ни наград 
нет. Только травмы. Какой смысл? Наоборот, надо поддерживать наших 
спортсменов. Попадут они на пьедестал, будет играть олимпийский гимн, но все 
будут знать, что они представляют нашу страну. Чем для нас хуже, тем мы лучше 
выступим. Все знают, что мы - россияне. Народ уже настолько устал от этого, что 
на турнире в Австралии сам видел, как иностранцы доставали российские флаги 
и кричали: "Россия, вперед!" Они понимают, что мы - нормальные люди.  
- В "Металлурге" вас тренировал Валерий Белоусов. Его тренировки после 
Моисеева вы называли курортными. Все так легко?  
 - Действительно! Началась предсезонка. Первое время я не понимал, когда мы 
начнем тренироваться. Мне говорят: "Ты что? Мы так пашем!" Поначалу в 
"Металлурге" у меня не шла игра. Не мог привыкнуть к процессу. 11 лет мне с 
кнутом объясняли, что делать: туда беги, сюда не смотри, так не делай. А в 
Магнитогорске - более профессиональный подход. Каждый сам понимает, что 
нужно. Хочешь дополнительно на лед - иди. Тренажерный зал - соседняя дверь. 



 

 

Полгода я не мог привыкнуть, а потом начал сам бегать кроссы, заниматься в 
тренажерке дополнительно. У Белоусова еще и зарядок не было. А я привык к 
зарядкам с Моисеевым. Как только я приехал в Магнитогорск, мы полетели на 
втягивающие сборы в Испанию. Жили в одном отеле с "Ак Барсом", который тоже 
приехал на втягивающие сборы. Я просыпаюсь. Смотрю: "Ак Барс" уже бегает. 
Моисеев меня спрашивает: "А вы когда бегать будете?" А мы играем в футбол, 
на скакалках прыгаем, купаемся, кушаем хорошо. Такой подход, как в 
"Металлурге", расслабляет. Со временем понял, как надо работать, и привык.  
 - Такие тренировки - часть доверительного подхода Белоусова?  
 - В "Металлурге" собрались очень хорошие игроки. Вы же помните, что многие 
перешли из Челябинска и Устинки (Усть-Каменогорска. - Прим. М.С. ). Возьмите 
братьев Корешковых. Потрясающие нападающие! Белоусов чувствовал их, 
понимал, какие тренировки им нужны. А отдай тех же Корешковых к Моисееву 
или Крикунову. Я не знаю, заиграли бы они под таким давлением и с такими 
тренировками. В "Металлурге" они играли на мастерстве. Каждому хоккеисту 
нужен индивидуальный подход. Помню, как в 17 лет меня взяли на предсезонку 
киевского "Сокола". Весил я 69 кг. Тренер Богданов дает мне штангу на присед в 
140 кг. Она же почти в три раза тяжелее меня! Или для бицепсов упражнения, 
когда я даже поднять не мог штангу. От меня хотели, чтобы я делал все так, как 
взрослые мужики. Но у нас разные параметры. В тот же тест Купера я 
укладывался, а они нет. Сейчас все по-другому. К тренировкам подходят 
индивидуально и с умом.  
 - Слышал историю, как Белоусов на сборах заставлял Сергея Гомоляко ездить 
на велосипеде вместо кроссов.  
 - Почему бы и нет? В Киеве на предсезонке предлагалось на выбор: 50 км на 
велосипеде, 12 км бегом или час плавания - от борта до борта. Все сначала 
выбрали плавание, думая, что час в бассейне легче. Обманчивое ощущение. 
Плавали так, что в воде потели. На велосипеде, если не укладываешься 
вовремя, - а тесты проводились в субботу, - в воскресенье, когда у всех 
выходной, приходишь и снова выбираешь: велосипед, кросс или плавание. В 
итоге все бегали кроссы, когда прошли эксперименты.  
 - Как нашли общий язык с Белоусовым?  
 - Когда я только пришел из "Ак Барса" в "Металлург", первое время с 
Белоусовым были холодные отношения. Валерий Константинович много не 
говорил. Я никогда не слышал, чтобы он кричал. Иногда даже забывал его голос. 
Не знал, как найти к нему подход и выстроить общение. Но потом мы 
сработались. Он создал тройку: я, Христич и Карпов. Мы хорошо играли, я много 
забивал. С Белоусовым выстроились хорошие отношения. После сезона нам 
дали несколько дней отдохнуть, потом пригласили на собрание. В "Металлурге" 
предложили продлить подписать контракт еще на год. Я и не думал, что 
Белоусов уйдет из клуба. Только в отпуске узнал, что будет работать чех - 
Сикора. Я очень удивился.  
 - Белоусов не звал вас в "Авангард"?  
 - Нет, но мы с ним остались в хороших отношениях. Всегда на разминке или 
тренировке подъезжал к скамейке, здоровался с ним. Сохранили душевные 
отношения. Белоусов - приятный благородный мужик.  
- В "Металлурге" вы застали совсем юного Евгения Малкина. Понимали, что из 
него вырастет топ-хоккеист?  
 - Конечно. Женя - человек с харизмой, индивидуал. Мог сделать что-то вопреки 
чему-то. Ничего не боялся. Брал инициативу на себя в юном возрасте. Хорошо 
держал шайбу, смело шел в борьбу, играл на команду. Есть же индивидуалы, а 



 

 

Женя - не из таких. Если твоя позиция выгоднее на полпроцента, то Малкин 
отдаст тебе пас. Совершенно не жадный игрок.  
 - Пятый матч финала-2007 в Казани против "Ак Барса" - самый памятный в 
вашей карьере?  
 - Много памятных моментов. Самый-самый - игра с "Авангардом" в плей-офф, 
когда Яромир Ягр сравнял за 30 секунд до конца, а потом забил победный гол. 
Этот матч гораздо памятнее. Первое чемпионство я выиграл с "Ак Барсом" - 
первая победа все равно самая запоминающаяся.  
 - Но все-таки обыграть "Ак Барс" в решающем матче в Казани - это маленький 
подвиг, согласны?  
 - Согласен. Мне было приятно от того, что на игре присутствовали родители, 
родственники, друзья, товарищи. После матча вывел отца на лед, надел кепку. 
Это был закат моей карьеры. Очень важная победа для меня.  
 - Вы застали последний сезон Суперлиги. Как глазами хоккеистов выглядел 
переход к КХЛ?  
 - А что изменилось? Я играл в переходные моменты. Как только ни называлась 
лига: РХЛ, МХЛ, Суперлига. Все так и осталось. Те же команды, те же дворцы, те 
же зрители. Это сейчас многое поменялось. Строят новые дворцы, устраивают 
шоу перед матчем.  
 - Как закончили игровую карьеру?  
 - Из-за неудачной операции. Контракт у меня еще был подписан на два года с 
ХК МВД. Потом произошла реорганизация - все попали в "Динамо". С главным 
тренером Олегом Знарком мы еще вместе играли. Мне сделали неудачную 
операцию. Нога совершенно не держала нагрузки. Я приехал на сборы в Лиепае. 
До этого тренировался в зале, закачивал ноги, но не бегал. На сборах 
пробежался немного, оделся на лед, а нога совершенно не держит. Врачи 
посмотрели и сказали, что пора заканчивать. Доехал до Риги, купил билет до 
Москвы и сразу из Шереметьево поехал не домой, а в город Королев - на 
соревнования дочери. Сказал: "Дочь, я закончил. Передаю тебе эстафетную 
палочку". Так и начал ездить по соревнованиям и работать с дочками.  
 - Могли остаться в хоккее после завершения карьеры?  
 - Возможно, но об этом не задумывался. Может быть, для этого стоило 
вернуться в Казань, но я остался в Москве и отдал себя работе с детьми.  
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К заголовкам сообщений 

"Ларионов привил мне профессионализм". Хоккеист "Торпедо" Атанасов 
рассказал о своей игре (ТАСС, Москва, 11 ноября 2023) 
Один из лучших бомбардиров "Торпедо" в нынешнем сезоне Фонбет - 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) Василий Атанасов мечтает, чтобы в 
Нижнем Тагиле о нем говорили не меньше, чем о двукратном чемпионе мира 
Александре Радулове. Также он рассказал ТАСС о вкладе в его становление как 
хоккеиста отца и главного тренера "Торпедо", двукратного олимпийского 
чемпиона и трехкратного обладателя Кубка Стэнли Игоря Ларионова.  
Атанасов, которому в сентябре исполнился 21 год, выступает за "Торпедо" с 
прошлого сезона, он перешел в нижегородский клуб в результате обмена из 
ханты-мансийской "Югры". Играя за "Мамонтов Югры", форвард стал одним из 
лидеров регулярного чемпионата Молодежной хоккейной лиги (МХЛ) по 
результативности и вошел в число претендентов на приз лучшему игроку сезона-
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https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/eduard-kudermetov-o-docheryah-tennisistkah-i-zhizni-posle-hokkeya-intervyu-byvshego-igroka-ak-barsa-i-metallurga-2143390/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/eduard-kudermetov-o-docheryah-tennisistkah-i-zhizni-posle-hokkeya-intervyu-byvshego-igroka-ak-barsa-i-metallurga-2143390/


 

 

2021/22. После прихода в 2022 году в "Торпедо" Атанасов, как и ряд других 
молодых игроков под руководством Ларионова, стал потихоньку получать место 
в основе команды.  
"Очень большой вклад в мое становление как игрока внес отец. Он привил мне 
самое важное - любовь к тому, что я делаю, - сказал Атанасов. - Он никогда не 
заставлял меня заниматься этим, а сделал так, чтобы я сам полюбил по-
настоящему хоккей, и мне до сих пор очень нравится играть. Тебе должно 
нравиться тем, чем ты занимаешься, и ты должен получать от этого 
удовольствие".  
В прошлом сезоне форвард провел в регулярном чемпионате КХЛ 32 матча, а в 
нынешнем на его счету уже 28 игр. Атанасов является вторым по 
результативности хоккеистом в команде после Максима Летунова, набрав 26 
очков по системе "гол+пас" (13+13).  
"Думаю, что мне еще больше удастся раскрыться, надеюсь на это, по крайней 
мере. Безусловно, Игорь Николаевич [Ларионов] дал мне толчок. У нас 
получается играть в хоккей, и его вклад, конечно, очень весом", - подчеркнул 
форвард.  
"Знаю, что в НХЛ играет Атанасиу"  
По словам Атанасова, в первую очередь Ларионов постарался привить ему и 
остальным молодым игрокам "Торпедо" профессионализм. "Я пришел сюда 
молодым пацаном, который отыграл в Ханты-Мансийске в первой команде [в 
"Югре"] только 17 игр, и еще не знал, как правильно за собой следить в плане 
питания, сна. Тут очень здорово все поставлено. Игорь Николаевич 
подсказывает по питанию, режиму сна, да и вообще по отношению к своему 
организму", - подчеркнул он.  
"В плане игры я стараюсь не бояться ошибаться. Бывают рискованные моменты, 
но зачем заниматься хоккеем, если бояться рисковать? Что касается того, где 
мне легче играть, мне всегда игры дома давались проще, чем на выезде в том 
плане, что тут свои болельщики, трибуны, которые помогают своей энергетикой", 
- отметил хоккеист.  
Относительно позиции на льду Атанасова можно считать универсалом. "Я играл 
центральным нападающим, умею играть, просто так решили, чтобы я играл с 
краю, и у меня стало получаться играть слева. Но в случае необходимости для 
команды готов сыграть и в центре", - отметил форвард.  
Атанасов рассказал о своем отношении к Радулову, который также является 
уроженцем Нижнего Тагила. "Конечно, хотелось, чтобы обо мне в Нижнем Тагиле 
говорили не меньше, чем о нем. Также хочется, чтобы еще больше мальчишек 
занимались хоккеем. Нижний Тагил - хоккейный город, несмотря на численность 
населения, хоккей там очень любят, и почти с каждым годом появляются 
перспективные ребята", - сказал хоккеист.  
В Национальной хоккейной лиге (НХЛ) в "Чикаго" выступает форвард Андреас 
Атанасиу. "Да, знаю, что такой игрок выступает за океаном. А так я часто смотрю 
обзоры матчей НХЛ, стараюсь следить за правильными действиями игроков. Не 
буду говорить, какие команды лиги мне нравятся, за всеми командами смотрю. В 
каждом интервью я говорю, что мои любимые игроки - Павел Дацюк и Валерий 
Харламов", - отметил Атанасов.  

https://tass.ru/sport/19259081 

К заголовкам сообщений 

Быков - о СКА и ЦСКА: иногда идет на пользу иметь проблемы в первой 
половине чемпионата (Чемпионат.com  , Москва, 11 ноября 2023) 

https://tass.ru/sport/19259081


 

 

Бывший главный тренер сборной России Вячеслав Быков прокомментировал 
проблемы с игрой СКА и ЦСКА в текущем сезоне-2023/2024 КХЛ. 
"Может ли выйти так, что СКА пролетит мимо плей-офф, учитывая результаты и 
турнирное положение? Безусловно, это зависит от конкурентов, какую игру они 
будут показывать. У СКА молодая команда, это опыт, который даст им 
возможность дальше идти. Но даже треть чемпионата еще не прошла. Еще рано 
говорить, еще ничего не значит. 
Иногда даже идет на пользу иметь какие-то проблемы в первой половине 
чемпионата, чтобы правильно среагировать, проанализировать и ближе к плей-
офф уже закручивать гайки, чтобы команда выглядела совсем по-другому. 
Конечно, тренерские штабы делают анализ, это специалисты опытные, они 
работают не первый год. Мне кажется, сейчас ни они, ни болельщики не должны 
паниковать". 

https://www.championat.com/hockey/news-5314432-bykov-o-ska-i-cska-inogda-
idyot-na-polzu-imet-problemy-v-pervoj-polovine-chempionata.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 11 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 11 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Даниил Тесанов: "На хоккей "Локомотива" обычно жалуются проигравшие 
команды" (ИА Ярославский спорт (yarsport.ru), Ярославль, 11 ноября 2023) 
Нападающий "Локомотива" Даниил Тесанов в интервью KHL.ru рассказал о 
выступлениях ярославской команды в этом сезоне, успешной серии плей-офф 
против "Витязя", своем стиле игры и эмоциях от Кубка Харламова. 
"Локомотив" играет с позиции силы против любой команды"  
- "Локомотив" осенью долгое время лидировал в общей таблице КХЛ. Как в 
команде отнеслись к этому промежуточному успеху? 
 - Особого значения не придавали первому месту и не смотрели на результаты 
команды. Нам тоже самое говорил и главный тренер - он тоже в таблицу не 
заглядывал. У меня также не было особо интереса, где мы там идем. Ты просто 
выполняешь свое дело и концентрируешься на каждом матче. 
- Интересно, как команда реагирует на различные серии. Начнем с победной - не 
приходит расслабленность? 
 - Такая серия дает больше уверенности в себе, в своих силах. Но нет такого, что 
ты считаешь, какое количество побед ты одержал. 
- При этом недавно "Локомотив" впервые в сезоне проиграл четыре раза подряд. 
Это прибивало или было понимание, что чемпионат длинный, такая серия 
неизбежна?  
 - Даже одно поражение для нас очень неприятно, чего говорить о серии. Но в 
любом случае, команда знала, что выберется из этого. Игорь Никитин также нам 
говорил, что мы все вместе пройдем через серию поражений. Сейчас мы 
сделали первый шаг (прим. - разговор состоялся после матча с "Северсталью" - 
4:3). Конечно, длительная серия оказывает эффект. Можно начать сомневаться 
в себе. Но если есть цель, то такие серии не должны выбирать из колеи. 
- Сейчас ряд журналистов и экспертов говорят, что "Локомотив" главный 
претендент на Кубок Гагарина. Это не сбивает?  
 - Ожидания высокие. Лично меня это не сбивает. Я думаю, что у парней также. 
Конечно, где ожидания, там и ответственность. Тем более, я из Ярославля, это 
дополнительно мотивирует. Но, повторюсь, пока мы не смотрим на результаты. 
- Но при этом вы и правда играете с позиции силы с каждым соперником.  

https://www.championat.com/hockey/news-5314432-bykov-o-ska-i-cska-inogda-idyot-na-polzu-imet-problemy-v-pervoj-polovine-chempionata.html
https://www.championat.com/hockey/news-5314432-bykov-o-ska-i-cska-inogda-idyot-na-polzu-imet-problemy-v-pervoj-polovine-chempionata.html
https://allhockey.ru/news/show/496140-Bykov_o_SKA_inogda_problemy_v_pervoj_polovine_chempionata_idut_na_pol_zu
https://www.sports.ru/hockey/1115630744-bykov-o-tom-mozhet-li-ska-ne-popast-v-plej-off-bezuslovno-eto-zavisit-.html


 

 

 - Да, соглашусь. Даже когда на собраниях разбираем матчи, мы делаем акцент 
на своей игре. Какой бы ни был соперник, мы ко всему готовы. В матче с любой 
командой "Локомотив" хочет показывать свой хоккей. 
- Это результат той работы над психологией, о которой говорил Никитин?  
 - Безусловно. В психологическом плане мы прибавили. Я тоже считаю, что 
психология очень важная составляющая. Не только в хоккее, но в и жизни. 
- В начале сезона вас сажали в запас, после чего болельщики увидели того 
Тесанова, к которому привыкли. Пропуск игр так повлиял? 
 - Конечно, подстегивает, что ты не попал в заявку на матч. Копаться в себе не 
начинаю. Но в этом случае нужно разобрать свои ошибки и недочеты. 
"Без разницы, с кем играть в одном звене"  
- Со стороны кажется, что у вас один из самых сбалансированных стилей игры. 
Вы можете сыграть и силового форварда, и креативного. Как вы сами 
охарактеризовали свой стиль? 
 - Я универсал. Такая игра мне ближе. Когда я подходил к осознанному возрасту, 
то понял, что хочу быть универсальным игроком. Не хочется себя относить к 
какой-то отдельной касте. Я сыграю так, как будет лучше для результата. 
Понятно, что тренеры всегда ставят определенные задачи. Кто-то играет в 
большинстве, кто-то в - меньшинстве или, например, на отдельный матч ты 
можешь попасть в прессингующее звено. 
- Что тренеры говорят делать лично вам?  
 - Прессинг, отбор, игра в атаке. Это все мои задачи. 
- Иногда поражает, как вы можете контролировать шайбу и в этот же момент 
оттолкнуть одного или даже двух соперников.  
 - Это само как-то получается, на инстинктах. Мы постоянно приобретаем какие-
то навыки. Совокупность моих навыков позволяет так играть. Еще помогает 
дополнительная работа вне льда: общая физическая подготовка, занятия 
другими видами спорта. 
- Вы с большим отрывом в "Локомотиве" лидируете по количеству силовых 
приемов среди форвардов. Нет такого, что тренеры говорят: "Даня, давай 
аккуратнее"?  
 - Бывает, но не потому что меня хотят переделать. Иногда у меня попросту иные 
задачи на игру. С какими-то командами лучше не играть в силовую, поскольку 
они легко отрезают тебя шайбой. Этот размен не пойдет на пользу команде. 
- Ваш одноклубник Степан Никулин отмечал, что неприятно играть против 
Дмитрия Яшкина. Он действует в похожей с вами манере.  
 - Забавно, что я много раз был с Яшкиным на площадке, но ни разу не испытывал 
на себе его силовые приемы. Не думаю, что это связано конкретно со мной, 
просто так совпало. Когда пересекались, Яшкин играл максимально пассивно. 
При этом я видел со скамейки его жесткие силовые против того же Дани Мисюля: 
Яшкин его толкнул, и Даня чуть борт не сломал. 
- У вас достаточно много штрафа. Это излишки силовой игры?  
 - Не думаю, что это связано с силовой игрой. Сейчас у меня был период, когда 
я хватал каждую игру неоправданные и глупые удаления. Первые два-три раза 
это было чисто случайно. А затем сложилось впечатление, что оно получается 
само: чтобы я не сделал, получалось удаление. Такая неприятная полоса для 
меня. Тренеры по началу говорили, что нельзя так много удаляться, а затем 
перестали что-то отмечать. Все понимают, что так подводить команду нельзя. 
- Вам без разницы, с кем играть в звене? Вы постоянно "гуляете" по тройкам 
нападения.  
 - Я не выбираю, с кем мне играть. У меня и по молодежке постоянных партнеров 
на протяжении нескольких сезонов не было. С кем ставят, с тем и играют. Я 



 

 

спокойно приспосабливаюсь к новым партнерам. Конечно, с тем же Яриком 
Лихачевым я играю вместе с детской школы: он знает, чего ждать от меня и 
наоборот. 
- Но сложно поверить, что нет, например, разницы играть с Максимом 
Шалуновым и Артуром Каюмовым или с Сергеем Андроновым и Егором 
Авериным.  
 - Тут в целом дело в задачах звена. Они разные. Если ты играешь с Шалуновым, 
то звено будет больше нацелено на атаку. Если с Андроновым, то у нас 
смещается акцент в сторону прессинга. При этом мы тоже можем забить - и 
забиваем. 
- В том году у вас получилась неплохая тройка с Андроновым и Авериным. В чем 
заключается ваша химия?  
 - Сплав опыта и молодости. В команде каждый знает кто как играет. Андронов и 
Аверин знают, что как я буду действовать, а я подстраиваюсь под них. При этом 
я бы не сказал, что с ними больше ответственности. Ответственность есть 
всегда. 
"Реабилитация после травмы - самое неприятное в хоккее"  
- 7 сентября 2022 года, "Локомотив" вновь играет в этот день. И вы забиваете 
свой первый гол в КХЛ. Что тогда творилось в голове? 
 - Был очень рад, что наконец-то забил. Первый гол всегда запоминается, а в 
такую дату - тем более. Было хорошее настроение, поскольку выиграли матч, 
тем более - год назад мы проиграли 7 сентября. 
- А свой дебют в 2020 году помните? Это была игра с "Нефтехимиком".  
 - Дебют тоже запомнился. Мне показалось, что я хорошо сыграл, но не набрал 
очков. Я играл с эйфорией, было очень легко. Чувствовал в себе силы, многое 
получалось, были моменты. Волнения не чувствовал вообще. 
- Как так получилось, что в прошлом плей-офф вы забили больше, чем в 
регулярке? Был особый настрой?  
 - У меня была травма по ходу сезона. Восстановление было очень долгое. Да, 
мне удалось пройти реабилитацию, но в первой игре после травмы я задыхался. 
При этом я много бегал, была физическая подготовка. Я такого никогда не 
испытывал на льду, было очень тяжело. Грубо говоря, до февраля у меня так и 
была реабилитация. Форма набиралась тяжело. Еще было сложно, поскольку я 
часто не попадал в состав. Все в совокупности мешало сосредоточиться. В плей-
офф было легче: я подготовился физически, травма не беспокоила. Можно 
сказать, я был в той же форме, что и в начале сезона. 
- Вспомните подробнее, как переживали этот момент с повреждением?  
 - На таком уровне - это была первая серьезная травма. Для меня реабилитация 
после травмы - это самое неприятное в хоккее. Очень хочется выйти на лед - ты 
не можешь, хочешь играть - ты не можешь. Плюс - теряется физическая форма. 
Очень сложные эмоции испытывал во время восстановления. 
- Не было боязни лишний раз идти в стык? 
 - Нет, не боялся. Но было больно играть какое-то время. 
"В плей-офф совсем другая атмосфера"  
- Давайте поподробнее вспомним серию с "Витязем". Там вы были одним из 
лучших на площадке. 
 - Это мой первый плей-офф в карьере в КХЛ. В Кубке Гагарина другая 
атмосфера. Я очень люблю матчи на вылет, когда у тебя один соперник - и ты 
должен его пройти, сломать. Ты на него настраиваешься, проходишь, а потом у 
тебя другая цель. Против "Витязя" и правда получилось неплохо, даже голы 
забил. 
- Как вам бесконечные овертаймы?  



 

 

 - В этих овертаймах открывалось второе дыхание. Обычно ты играешь три 
периода, под конец чувствуешь усталость. А здесь - нет. Даже после матча 
ничего тяжелого не испытывал. 
- Тот крутой гол в третьей игре - самый красивый для вас в карьере?  
 - В КХЛ, на этом уровне - точно самый красивый. Конечно, он мне запомнился 
как красивый гол. 
- Не было мысли сыграть проще в том моменте?  
 - В этом случае я правильно оценил ситуацию. Помню, моя команда менялась. 
Я должен был затащить шайбу в зону и укрыть ее, пока не приедут партнеры. 
"Витязь" тогда тоже был со смены. Я увидел, что защитник развернулся, и в тот 
момент ему было не выбить шайбу. Поэтому решил поехать в другую сторону и 
бросить. 
- Сейчас плей-офф будет перекрестным. Что думаете о таком формате?  
 - Мне все равно, но, возможно, это добавит интереса болельщикам. Плей-офф 
- это отдельная жизнь. Там игроки испытывают намного больше эмоций. Как 
будто происходит перезагрузка после регулярки. Так что нам без разницы, с кем 
играть. 
- Возможно придется далеко лететь уже во втором раунде.  
 - Пусть так. Полеты не пугают. Мы все плюс-минус в равных условиях. На это 
нельзя сваливать в случае неудачи. 
"Локомотив" взрослеет благодаря Никитину"  
- Сейчас много разговоров ходит о стиле "Локомотива". Одни говорят, что он 
оборонительный, другие советуют внимательнее смотреть хоккей. Что думаете? 
 - Мы не играем в оборонительный хоккей. Это совершенно точно. Обычно на 
наш стиль жалуется проигравшая команда. Я что-то не слышал от тех, кто нас 
обыграл, что "Локомотив" ставит автобус и все. Эту тему больше раздувают 
болельщики и журналисты, благодаря чему у команды увеличивается 
количество ненавистников. С другой стороны, ну и пусть. Больше будут следить 
за нами. 
- Мне кажется, что "Локомотив" стал куда агрессивнее даже если сравнивать 
команду с образцом первой половины прошлого сезона. Вы чувствуете, что что-
то меняется в игре команды за эти три сезона под руководством Игоря Никитина? 
 - Он дал нашей команде уверенность. Еще раз повторюсь, что психология - 
важный фактор. На примере Игоря Валерьевича я в этом убедился в очередной 
раз. Мы взрослеем с этим тренером. "Локомотив" знает, как сыграть более умно, 
как поступить в той или иной ситуации. Мы лучше играем в обороне и в атаке. Я 
бы не сказал, что у нас что-то поменялось в игре. Некоторые говорят, что, когда 
"Локомотив" ведет в счете, то закрывается. Но такого не было и в прошлых 
сезонах. Просто мы где-то проседали, а соперник нагнетал. Иногда мы не 
справлялись с напором. И в прошлом, и сейчас нет задачи удерживать счет. Да, 
мы играем на результат, но при любом счете мы должны атаковать, забивать и 
выигрывать матч. 
- Играть красиво - важно?  
 - Важна победа. Везде и всегда. А остальное - лирика. 
"Кубок Харламова - пока главный трофей в карьере"  
- Давайте вернемся в сезон 2019 года, когда "Локо" выиграл Кубок Харламова. 
Это самый значимый трофей в карьере? 
 - На данный момент - безусловно. Выше пока не было. 
- Тот финал с "Авто" был одним из самых ярких в истории МХЛ. Как выглядела 
вашими глазами концовка четвертого матча, когда "Авто" не дотерпел до кубка 
пару минут при счете 2:0?  



 

 

 - В том матче я не принимал участие, смотрел с трибуны. Когда проигрывали 0:2 
в концовке, то пошли в раздевалку к парням. К сожалению, тогда возникло 
чувство, что мы не отыграемся - Владимир Галкин был тогда непробиваемым. 
Вообще никак не получалось справиться с этим вратарем. Когда спустились 
вниз, увидели, что гости приготовили баннеры "Авто" - чемпион", кепки 
чемпионские вынесли, ребята из неиграющего состава соперника стояли очень 
довольные. Ничего не стал им тогда говорить, но про себя подумал: "не-не, 
подождите, еще не все закончилось". Подошли к нашей скамейке и видим, что 
наши парни забили первый гол, а затем и второй. В овертайме понимал, что мы 
100% выиграем. До матча Дмитрий Иванович Красоткин сказал, что, если 
победим сегодня, то заберем Кубок Харламова. Так и получилось. В 
Екатеринбурге мы одержали победу. 
- Как отпраздновали?  
 - Эмоционально. У меня в распоряжении был Кубок Харламова целую неделю. 
Мы сами с парнями договаривались, кто и на сколько его берет себе. Обычно он 
был по три дня у каждого хоккеиста. Так получилось, что он у меня пробыл 
реально неделю. Мне кажется, с ним сфотографировались все мои друзья и 
знакомые. Ярик Лихачев тогда приехал из Канады, тоже мы с ним пофоткались. 
Дома у родителей кубок в каждой комнате побывал. 
- Еще вашу детскую команду хочется вспомнить. В ней занимались Ярослав 
Лихачев, Матвей Гуськов, Дмитрий Тювилин, Алексей Горячев и Владислав 
Фирстов. Классное время? 
 - Мы недавно вспоминали это время с Максом Березкиным. В возрасте 15 и 16 
лет много всего происходит. Есть те, кто говорит, что с радостью бы вернулся и 
прожил это все заново, но у меня такого нет. Наоборот, мне нравится, где я 
нахожусь сейчас. То время не с такой теплотой вспоминаю. Было много 
негативных эмоций в тот период жизни: травма, недопонимания с родителями, 
какие-то другие вещи. Возраст такой - довольно сложный. 
- Степан Никулин, который занимался в другой школе "Локомотива", говорил мне, 
что матчи с вами на Первенство Москвы были самыми "горячими".  
 - Да, так и было. Вот эти эмоции реально классные. По детской школе такие 
матчи всегда вызывали сильный ажиотаж, ни с кем ничего подобного не было. 
На матчи приходило много людей. Каждый хотел победить друг у друга. До драк 
не доходило, но стычки случались постоянно. Когда мы переходим в одну 
команду в молодежку, то противостояние остается только на уровне шуток. 
- Номер 89 у вас со школы?  
 - По-моему, я его взял, когда был предпоследний сезон в детской школе. Нам 
отдали майки ребят из МХЛ-Б. Когда я выбирал номер, оставалось всего 6-7 
свободных маек. Мне этот номер приглянулся, а сейчас уже привык. До этого я 
играл под 19 и 91 номером. 91-й взял, потому что тогда распределили номера на 
две школы, нам достались те, что после 50. Я выбрал зеркальный от 19-го. Кроме 
того, под ним играет Денис Алексеев. Иногда подшучиваю над ним на эту тему. 
"Не люблю драться на льду"  
- Мне говорили, что вы занимаетесь боксом. Зачем? 
 - У меня отец боксер. С раннего возраста он меня водил на бокс. Этот вид спорта 
тебе придает уверенности. Плюс - хорошая физическая подготовка, можешь дать 
сдачи. Я могу много говорить, зачем это нужно. Хотя в детстве было отвращение 
к боксу. Мне он очень не нравился. Причем я занимался у тренера, с которым 
занимался еще отец. Наверное, бокс мне стал нравиться в лет 15. Тогда я ходил 
на него 3-4 раза в неделю. График был тяжелым: школа, лед, зал, потом еще на 
бокс. Кстати, когда-то в моей жизни были и легкая атлетика, и борьба. 
- На льду вам легче кому дать сдачи?  



 

 

 - Драться на площадке я не люблю, это совсем не то, что в ринге. Не мое. Нет 
устойчивости в коньках, а в боксе важна устойчивость. Я сейчас практически не 
занимаюсь боксом, времени не хватает. Если брать спарринги, то мне это не 
нужно - лишние травмы. Сейчас уделяю внимание только тому, что поможет на 
льду. 
- Кто лучший боец в "Локомотиве"?  
 - Думаю, Александр Елесин. Хотя сейчас он стал куда более спокойным и 
сдержанным. 
- Бокс - это единственное, что вас увлекает помимо хоккея?  
 - Люблю играть в футбол. Летом даже был на любительском турнире, провел 
один матч. Мне говорили, что Сергей Мозякин здорово играет в футбол. В 
"Локомотиве" самый техничный - Даня Исаев, в футбольных матчах он не встает 
в ворота. 
- Недавно вы с Иваном Чеховичем примерили роль журналиста. Как вам?  
 - (Смеется). Мне кажется, мы разбавили скучные интервью. Короткая роль для 
меня, новый опыт. Думаю, что получилось весело. 
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К заголовкам сообщений 

Игроков "Салавата" прокачивает француз. Поговорили с ним о русском 
мате, Наполеоне, Зидане и Дюма (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru), Казань, 11 ноября 2023) 
Интервью с Адрианом Вальво. 
В тренерском штабе "Салавата Юлаева" за постановку игры отвечают 
российские тренеры, а с физической подготовкой игроков им помогает француз 
Адриан Вальво. Он пришел в уфимский клуб перед началом сезона 2022/23 по 
приглашению Виктора Козлова. До этого у Вальво уже был опыт работы в КХЛ с 
минским "Динамо", но с Россией он связал себя еще раньше, в 2016 году, когда 
познакомился с русской женой во время ЧМ-2016 в Санкт-Петербурге.  
Адриан - фанат своего дела, он даже получал две степени бакалавра 
одновременно, а еще высоко оценивает советскую систему подготовки. В жизни 
же он улыбчив, любит посмеяться и пошутить вместе с игроками и персоналом. 
Журналист "БИЗНЕС Online" поговорил с Вальво как о его карьере и методиках 
работы, так и о французской культуре, истории, кухне и архитектуре. 
"Могу назвать себя наполовину русским" 
- Адриан, вы работаете в "Салавате" уже второй сезон. А как вы вообще 
оказались в Уфе? 
- Я тогда работал в сборной Франции уже лет 16. Из "Салавата" мне позвонил 
Виктор Николаевич Козлов. До этого я работал в минском "Динамо". Козлов 
сказал, что знает обо мне по рассказам некоторых людей и что ему нравится мое 
резюме. Мы сперва обсудили мою философию и методику, то, как я собираюсь 
улучшать силу и выносливость игроков. 
- Вы были знакомы с Козловым до этого?  
- Нет. Конечно, я знал его как игрока. Также я знал, что он был ассистентом 
тренера в "Салавате" и его назначили главным. Но до этого я с ним никогда не 
разговаривал. 
- Каковой была презентация ваших идей?  
- Он сперва как раз и спросил меня о моей философии, различных технических 
моментах, собираюсь ли я делать в работе упор на силу или выносливость. Я 
сказал, что нам нужен баланс. Он сказал, что в моем ведении будет 30 парней и 
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спросил, справлюсь ли я и есть ли у меня индивидуальный подход и методика 
тестирования. Я ответил, что тесты, конечно, на начальном этапе есть, чтобы 
понять слабые стороны игроков. От этого я и отталкивался при составлении 
плана тренировок, еще до летних сборов. Но, в целом, Виктор уже достаточно 
проинформирован. Он общался со многими людьми, которые знают меня. 
- Почему решили поменять сборную Франции на "Салават"? В КХЛ работать 
престижнее? 
- По сути, глобально я ничего не менял. Ведь ранее я уже совмещал работу в 
Минске и со сборной. Но работать в КХЛ действительно престижно для меня. Это 
хорошая лига, вторая по силе в мире. 
- Вы приходили в "Салават" как раз во время обострения политической ситуации. 
Это никак не повлияло на вас?  
- Для меня в этом не было не было проблем. Я ведь вообще могу себя назвать 
наполовину русским. Моя жена русская. У меня есть дочь, которая говорит и по-
французски, и по-русски, а также понимает английский. Я здесь, чтобы работать 
в спорте, вот и все. Поэтому политика меня совсем не волновала.  
- До этого вы успели познакомиться с КХЛ и Россией, когда два года работали в 
"Динамо" Минск. Чем вам запомнилось то время?  
- Мне нравился город, милые люди. Это было прекрасное время. Но также я 
понимал, что не останусь там долго из-за политики клуба. Они хотели, чтобы в 
штабе было больше белорусов. Я понимал, что рано или поздно мое место 
займут другие и мне придется уйти. Но меня это устраивало и мне там нравилось.  
- Вы были удивлены, когда предложили поработать в Беларуси?  
- Не особо. Когда я еще работал в Швейцарии, несколько человек звонили мне и 
спрашивали, почему я не иду в КХЛ. Они говорили, что это будет полезно и что 
там серьезный уровень. Так что я ожидал подобного предложения.  
- Жизнь в Минске и в Уфе сильно отличается?  
- Это немного разные культуры. Конечно, белорусы говорят по-русски. Но, 
например, еда в России и Беларуси отличается. Драники в Беларуси отличаются 
от тех, что в Уфе. Все дело в подобных мелочах. 
- Как вы познакомились со своей женой?  
- Это произошло в 2016 году во время чемпионата мира в Санкт-Петербурге. Я 
тогда как раз работал в сборной Франции. Я встретил ее во время чемпионата. 
Это было похоже на случайность, которая, на самом деле, была не случайной. 
Вскоре мы начали встречаться, а потом поженились. 
"Русский мат однозначно более эмоциональный" 
- Уже освоились в Уфе? Чем занимаетесь помимо работы?  
- Об этом лучше спросить мою жену, потому что я действительно очень много 
времени провожу на арене. В свободное время мне нравится просто гулять. Уфа 
- очень зеленый город, здесь много парков. Я живу в центре недалеко от арены, 
и здесь рядом есть парк Якутова. Это очень хороший район. Зимой можно пойти 
покататься на коньках и все такое, я прихожу туда с дочкой. 
- Знаю, что вы также недавно начали играть в любительской футбольной лиге. 
Как пришли к этому?  
- Ребята из пресс-службы спросили, люблю ли я футбол, и позвали меня. Круто, 
что мы можем дружить и таким образом. Плюс я люблю спорт и сам могу 
поделиться какими-то знаниями. 
- Соперники всегда знают, что вы француз? Были ли какие-то необычные 
реакции на иностранца от простых уфимских парней?  
- Ничего такого не припомню. Мне всегда попадались дружелюбные и вежливые 
ребята. 
- Как у вас с изучением русского языка? Вы хорошо говорите?  



 

 

- Я говорю меньше-больше. Когда я в зале, то легко. Дома я каждый день говорю 
с женой и дочкой, и это нелегко. Моя жена для меня как репетитор. И, когда 
начинаются занятия, то я немного теряюсь. 
- Что самое сложное в изучении русского языка?  
- Самое сложное, что слова могут начинаться одинаково, а заканчиваться по-
разному. Например, в зависимости от рода или падежа. И я такой: "Чего?!". Я 
стараюсь говорить лучше, но каждый раз непросто. Русский немного похож на 
французский, который тоже считается тяжелым языком. Особенно в плане 
грамматики.  
- Также знаю, что вы уже неплохо выучили русский мат. Кто учит вас ему?  
- Футбол (смеется). Парни в клубе часто шутят, а я хочу понять, о чем они 
говорят. Вот они и учат меня разным словечкам. 
- Что для вас русский мат - просто забавные слова или уже способ выражения 
эмоций?  
- Ох, по-разному. Все зависит от того, как человек говорит, от уровня экспрессии. 
Сразу можно понять, шутит человек или нет. Но есть еще одно обстоятельство - 
в русском языке очень много французских слов. Действительно много. Так что я 
часто улавливаю смысл. 
- Какой матерный более экспрессивный - русский или французский?  
- Однозначно русский, он более эмоциональный. 
- Сейчас мы говорим на английском. Его выучили еще в школе?  
- Да. С ним легко разобраться, когда говоришь по-французски. А еще у меня 
родители итальянского происхождения, и я знаю итальянский. Тоже выучил его 
в школе, хотя дома в семье никто на нем не говорил. 
"Раньше Россия казалась далекой страной с медведями и водкой" 
- Что вы знали о России до переезда?  
- В первый раз я попал в Россию в 2010-м или 2011-м году. Я был в Челябинске. 
Раньше Россия казалась такой далекой страной с медведями и водкой. По 
крайней мере, так говорили люди. Но, в итоге, мне понравилось то, что я увидел, 
и я сформировал уже свое впечатление. 
- Были вещи, которым вы удивились?  
- Меня удивило, что, когда погода минус 30 или даже больше, то не так уж и 
холодно. А так не было ничего особенно. Меня больше удивляет то, как люди по-
другому справляются с решением проблем, нежели в Европе или Америке. И это 
учит тебя другому подходу к жизни. 
- Вы знали, что в России достаточно тепло относятся к французской культуре - 
литературе, кинематографу? Например, Люк Бессон у нас даже популярнее, чем 
в Голливуде.  
- Да, еще жена об этом говорила. Кроме того, у вас популярная вся литература, 
связанная с "Тремя мушкетерами", да и вообще весь Александр Дюма. Я много 
разговариваю об этом с людьми. Доктор в "Салавате", который очень любит 
читать, тоже говорил мне об этом. 
- А во Франции вы что-нибудь знали подобное о России в плане культуры?  
- До 2016 года не так уж и много. Потом уже больше благодаря жене. В Европе 
это действительно негативный момент - там не рассказывают о том, что 
хорошего сделала Россия. Например, о победе во Второй Мировой войне и 
прочих подобных вещах, вообще ничего. Хотя Россия проделала очень большую 
работу, сделала много важного. Но это политика. 
- У нас кстати еще был популярен французский рэп. А что вам нравится из 
российской музыки?  
- Я обожаю "Ленинград". Сейчас я еще и стал лучше понимать тексты песен. Но 
ранее и в целом мне нравится именно сама музыка. Мне вообще нравится 



 

 

российская эстрадная классика - Лепс, Меладзе. Сейчас парни из клуба дают мне 
послушать всяких рэперов - Мияги. Мне нравится. 
- Вам больше нравится старый или новый "Ленинград"? Считается, что старый - 
это классика, а новый - чисто денежный проект.  
- Мне нравятся оба. Шнуров - крутой мужик.  
- Как у вас с русской литературой? Читали что-нибудь из классических 
произведений?  
- Конечно, читал Толстого, Достоевского. Пушкина не так много. Это интересно, 
но, как это сказать по-русски, - тяжело. 
- Знаете шуточную теорию, что Пушкин, на самом деле, не погибал на дуэли, а 
подстроил ее, чтобы переехать во Францию и продолжить работать под 
псевдонимом Дюма? Даже даты сходятся.  
- Серьезно?! Никогда не слышал. Надо будет изучить.  
- Кого бы вы из французских писателей могли бы посоветовать?  
- Мне нравится классика - Мольер, Вольтер. Что еще... даже не знаю, их очень 
много. Вообще, из деятелей искусства мне ближе художники. Мне очень 
нравится живопись. 
"Париж нельзя прочувствовать по картинкам" 
- В России еще очень любят историю. Например, у нас много поклонников 
наполеоновских войн и вообще этой эпохи. Вам интересна эта тема?  
- Да, я интересуюсь ею. Через историю ты можешь почерпнуть множество вещей, 
который помогут в текущей жизни. История вообще необъятная, так много чего 
можно прочитать о разных странах. Это, конечно, непросто. Хотя с появлением 
интернета все стало лучше. Ты можешь узнать многое о другое стране, сидя в 
своей. Хотя куда лучше поехать в эту страну, чтобы впечатления были еще ярче.  
- Как, кстати, во Франции относятся к той войне с Россией во времена 
Наполеона? У нас ее называют Отечественной войной.  
- Хороший вопрос, никогда об этом особо не задумывался. Если честно, я даже 
не знаю, что сказать. В французской школе мы изучали Наполеона, времена 
первой Империи, но не так уж и много. Это забавно, потому что мне кажется, что 
россияне знают о Наполеоне больше французов. 
- А вы видите сходство России с Францией в том плане, что большое влияние на 
историю наших стран оказали революционные идеи? У вас буржуазные, у нас - 
коммунистические, и обе свергли монархию.  
- Вопрос на засыпку. Но французы действительно любят выражать 
недовольство. Сейчас, когда у нас происходят небольшие революционные 
события, они больше похожи на забастовки. Людям нравятся устраивать 
забастовки, чтобы попытаться улучшить жизнь. Но это, конечно, совсем не то, 
когда была Великая революция, которая потом привела к войнам, в том числе и 
с Россией. Все немного по-другому.  
- Какой ваш любимый город - во Франции или вообще на Земле?  
- Я не путешествовал по всему миру. Назову город, о котором мало кто знает - 
Палаццоло-Акреиде. Это на Сицилии, в Италии. Мы с женой влюблены в это 
город. Париж тоже прекрасен. Но в каждом городе я буду чувствовать себя 
хорошо, если рядом будет семья. В Гренобле, моем родном городе тоже хорошо. 
Но вот первой на ум приходит Сицилия. 
- Париж считается одним из важнейших культурных центров мира. Чем он так 
прекрасен?  
- Очень много памятников. Нужно там быть, чтобы понять и сказать - вау! Это то, 
что нельзя прочувствовать по картинкам. После ты и сам будешь говорить всем, 
что им нужно посетить Париж. Также впечатление производит Османский стиль 
в архитектуре города. Еще, когда берешь экскурсию на Эйфелевою башню и 



 

 

перед тобой открывается вид, как с картинки, то все начинает восприниматься 
по-другому, поверьте мне. Также есть множество вещей, которые надо именно 
прочувствовать. Париж - это не только архитектура и памятники. Кухня там 
действительно потрясающая. Мне нравятся итальянская или азиатская кухни. Но 
французская кухня - это некое откровение, нечто другое.  
- А как вам русская или башкирская кухни?  
- Мне нравятся учпочмаки. Рестораны здесь тоже топ, работают лучшие шеф-
повара, сервис на высоте. Конечно, еще назову борщ. Это не просто суп. 
Вообще, я бы сказал, что вы в России знаете толк в супах. Во Франции у нас 
легкие супчики. Когда я первый раз приехал в Россию и попробовал его то 
подумал: "Вау! Это что вообще такое? Оказывается, во Франции я ел не суп".  
- По-вашему, как много общего у французов и русских?  
- Если говорить о спорте, то схожего где-то 70 процентов. Русские могут 
действовать по-другому, в зависимости от ситуации, видеть картину под другим 
углом. И французы тоже. Но, если мы вернемся к базовым аспектам, 
отвечающим за конкурентоспособность и производительность, то большинство 
привычек, последовательность действий, профессионализм - одни и те же. 
"Я огромный фанат спорта" 
- Как вы попали в спорт? С чего начинали?  
- В первую очередь, мой отец был спортсменом, играл в регби. Благодаря этому 
мне изначально нравился спорт. Поэтому мне всегда нравятся старые стадионы, 
предназначенные для легкой атлетики и всего такого. Поэтому я и сам начал 
рано заниматься спортом. Поэтому и после школы я поступил в университет на 
спортивное направление, параллельно продолжая заниматься им 
самостоятельно. В общем, я огромный фанат спорта. 
- Каким спортом занимались? 
- Я занимался легкой атлетикой, бегом на 100 метров. Так же мне нравилась 
дистанция в 200 метров, но уже не так сильно. Мне нравятся именно быстрые 
виды спорта. Вообще, я попробовал разное - теннис, настольный теннис еще и 
все такое. Но если говорить о специализации, то это именно стометровка. 
Наиболее активно я занимался с 18 до 25 лет. Под конец учебы уже было не так 
легко. Когда я заканчивал магистратуру, то уже одновременно работал. 
- Какое образование вы получили?  
- У меня две степени бакалавра. Одну получал в моем родном Гренобле, там 
было общее образование, базовые знания о методиках тренировок для людей от 
18 до 90 лет. А вторую степень я получил в Дижоне - это в Бургундии. Мне было 
это действительно интересно, там преподавал один знаменитый тренер по 
силовой подготовке. Я очень хотел поучиться у него. Он работал в миланском 
"Интере" и других больших футбольных клубах. Я пришел и сказал, что хочу 
учиться у него. Он такой: "Без проблем, моя школа открыта, можешь прийти и 
записаться". А я такой: "Вы не поняли. Я хочу быть рядом с вами и видеть, что 
вы делаете". Мне были интересны все методики и все такое. Этот парень был 
одним из тех, кто действительно привносил что-то новое. Теперь они, конечно, 
устарели (смеется), прошло много времени. Он сказал: "Окей, следуй за мной". 
Так я и получил две степени бакалавра в разных городах. Было правда сложно. 
В итоге, я получил две степени магистра по спорту и тренировкам. Еще я 
специализируюсь на реабилитации людей от травм. Мне близка физиотерапия и 
другие виды терапий. 
- Вы ведь сперва начали карьеру видео-тренером. Что это была за работа?  
- Это было где-то в 2006 году в сборной Франции. У нас был человек, который 
записывал игры. И нужен был еще один парень, который бы внедрял 
программное обеспечение и все такое. Я как раз занимался этим во время учебы. 



 

 

Помогал команде, и в то же время, был тренером по силовой подготовке. На Elite 
Prospect указано, что я был видео-тренером. Но на деле моя основная 
деятельность была другой. 
- Как вы попали именно в хоккей? Это ведь не самый популярный вид спорта во 
Франции.  
- Это точно. Но Гренобль - довольно хоккейный город во Франции. В конце 
бакалавриата мне нужно было получить практику в какой-нибудь команде. И я 
искал, какая профессиональная команда может меня взять, что я могу для нее 
сделать и все такое. Я составил план для пяти-шести команд, встретился с 
людьми. И как раз одна из хоккейных команд дала мне зеленый свет, им 
понравились мои предложения. 
- А в более популярные во Франции баскетбол или футбол не хотели податься?  
- Не то, что бы не хотел. Но, в первую очередь, я хотел стать профессионалом в 
настоящей взрослой команде. А хоккейная команда как раз играла в первом 
дивизионе. Я ставил перед собой четкие цели, и это был лучший из возможных 
уровней и вариантов. 
"Зидан - лучший в истории Франции" 
- Но вы, в целом, следите за другими видами спорта? За тем же баскетболом и 
футболом? Болеете за кого-нибудь?  
- Конечно. Я не фанат, но слежу за футболом, НБА мне очень нравится. НХЛ, 
конечно, тоже. Но во Франции трудно не следить за футболом, там о нем только 
и говорят. Конечно, продолжаю следить за легкой атлетикой. 
- Как вам сборная Франции на недавнем баскетбольном чемпионате мира?  
- Я следил, жаль лишь, что Франция провела так мало игр и рано вылетела. Я 
больше следил за командой, когда за нее играл Тони Паркер, Николя Батюм и 
другие баскетболисты НБА. Сейчас же чемпионат выпал на старт нашего сезона, 
поэтому следить за ним особо времени не было.  
- Сейчас в баскетбольном мире все только и говорят о Викторе Вембаньяме. Вас 
он впечатляет, это уникальный спортсмен?  
- О да! Во-первых, он высокий, очень высокий. Во-вторых, у него реально 
уникальный набор навыков. Он высокий, но при этом так хорошо и быстро 
двигается, все понимает, у него высокий баскетбольный интеллект. Такие игроки 
большая редкость. Посмотрим, как он будет развиваться. Но я рад, что он 
француз.  
- А как вам выступление футбольной сборной на прошлогоднем чемпионате 
мира?  
- Было очень обидно. Но финал был невероятным, просто вау! Чтобы Франция 
так отыгралась с 0:2, потом не забила на последней минуте овертайма. 
Проигрывать по пенальти, конечно, обидно. Но смотреть в целом за матчем было 
приятно. 
- Мбаппе - главный французский спортсмен прямо сейчас?  
- Думаю, да. Он ведь тоже уникален в своем виде спорте. Он настолько быстрый! 
Причем еще и с мячом. Но я бы еще выделил французского дзюдоиста Тедди 
Ринера - этот парень тоже вау и может поспорить за звание главного спортсмена 
Франции. Но, конечно, большинство французов назовут Мбаппе. 
- А кто лучший в истории? Может, Зидан?  
- О, определенно Зидан! Конечно, можно вспомнить Анри, Платини. Но Зинедин 
просто другой, нежели те, что были до и после него. Он отличается от того же 
Мбаппе. Зидан - это мозг на поле, плеймейкер, аналогов которому не было. В 
"Реале" он тоже играл отлично. 
- Читали новости, что президент Франции Макрон уговаривал Мбаппе остаться в 
"ПСЖ" и не переходить в "Реал"?  



 

 

- Да, не знаю, правда ли это (смеется). Но, думаю, Мбаппе достаточно умен, 
чтобы знать, что ему нужно для собственной карьеры. Но, если тебя уговаривает 
президент, то это тоже весомый аргумент. 
- А чем вас сейчас привлекает именно хоккей?  
- Скоростью. Это очень быстрая игра. Самый быстрый командный вид спорта, 
другого такого не знаю. А я обожаю скорость. При этом, мне как раз нравится 
сочетание силы и скорости. 
"Советские спортсмены были первопроходцами" 
- Как вы составляли свои тренерские методики? На чьи знания и исследования 
опирались?  
- В начале обучения я черпал много информации из российских источников, 
вернее даже советских. Много чего читал, мне нравилось. Сейчас существует 
множество американских методик, но часто они что-то показывают, а не 
объясняют. Это странно. Мне нравится сам процесс обучения и то, как люди 
именно развивают эту область. Моя философия состоит в совмещении 
полученного личного опыта, а также научных знаний. И в Уфе у меня как раз 
получается это. Здесь есть тренеры с большим опытом, а я приношу свои знания 
и сам учусь таким образом. Мне также нравится постоянно находиться в контакте 
с игроками, чтобы понимать их. Потому что иногда исследования говорят одно, 
а спортсмены - другое. За счет совмещения подходов я и стараюсь повышать их 
производительность, насколько возможно.  
- Как думаете, за счет чего советский спорт был настолько мощным?  
- Думаю, они глубоко погружались в свою область, были первопроходцами. Они 
были первыми людьми, кто попробовал нагрузить спину весом в 100 кг. Мол, 
давайте ребята, попробуем. И они постоянно испытывали разные идеи. Если бы 
об этом попросили европейца, он бы сказал: "Ты спятил? Ты сломаешь его". Они 
даже не пытались. А русские такие: "О, да это работает". И поэтому были 
первыми.  
- Какая страна сейчас лидер в области физической подготовки? У кого самые 
передовые знания - у США?  
- Не думаю. Сложно так сказать. Я скорее опираюсь на исследования конкретных 
людей. Например, Брета Контрераса и еще нескольких заметных французов. Я 
бы сказал, что теперь знания стали более глобальными, не крутятся вокруг одной 
страны. Нет одной страны, которая однозначно лучше других. Когда ты тренер, 
то к тебе обращаются разные люди, и ты можешь делиться информацией с 
помощью интернета.  
- Как сильно изменилась подготовка хоккеистов за те годы, что вы работаете? 
Что добавили? От чего пришлось отказаться?  
- Я особо ни от чего не отказывался, это больше похоже именно не прогресс. Ты 
оставляешь базовые вещи, но реализуешь их иначе, через другие упражнения. 
И ты создаешь новые упражнения на разные группы мышцы. Благодаря новым 
исследованиям повышается динамика тренировочного процесса. Сперва у тебя 
есть одна методика, но потом она перерастает во множество. 
"Мне нравится тест Купера, если нет другого оборудования" 
- На что сейчас делаете основной упор при подготовке хоккеистов?  
- Я тренирую порядка 30 парней, и все они разные. Я больше сосредоточен на 
совместном развитии скорости и силы. Я постоянно заставляю ребят 
наращивать темп, становиться быстрее. Не только в игре, но и на тренировках в 
зале. Также парням нужна сила ума, они должны быстро думать, чтобы 
справляться с изменениями в игре. 
- Что вы думаете о тесте Купера? Он нужен игрокам? Его сейчас много критикуют.  



 

 

- Он мне нравится при условии, если у тебя нет другого оборудования. Но сейчас 
у нас есть другой метод, более точный и подходящий под специфику хоккеистов. 
Французский исследователь Мартин Бюшет разработал его. Это прерывистый 
фитнес-тест - 30 секунд бега чередуются с 15 секундами ходьбы. Он реально 
лучше позволяет проверить способности твоих парней. При тесте Купера 
разброс данных выше. 
- Кто из игроков "Салавата" заметно прибавил в мощности за последнее время?  
- Сразу не скажу, нужно проверить анализы. Но скажу, много молодых парней 
прибавили. Еще одна важная вещь - это тренировки летом. Ребята, которые в 
отпуске тренируются, как и по ходу сезона, однозначно прибавляют. 
- Какие указания дает Виктор Козлов вам в "Салавате"? Он вмешивается в 
тренировочный процесс?  
- Нет, не вмешивается. Для начала надо понять, что это все один процесс 
коммуникации. У каждого из нас есть определенные мнения и чувства, которые 
мы разделяем. Нет такого, что все происходит в приказном порядка. Конечно, у 
Виктора есть определенные мысли и идеи. Но если я с ними согласен, то это и 
мои идеи тоже. Мы делаем все вместе - так лучше и для игроков. 
- Отличается ли подготовка полевых игроков и вратарей?  
- Да, вратари двигаются и играют по-другому. Они находятся на льду куда 
больше, чем остальные. Им нужно развивать другие качества. У меня много 
индивидуальных программ для парней.  
- Кого бы вы могли назвать самым трудолюбивым игроком "Салавата"? Кто не 
вылезает из тренировочного зала?  
- Есть такие ребята. Ох, мне нужно назвать имя (смеется). Гриша Панин точно 
такой, он действительно трудолюбивый. Пустозеров такой. Ох... Надеюсь, никого 
не забуду, а то мне потом припомнят. Но Гриша действительно работяга. Хотя 
не хочу принижать других ребят, все работают. 
- В "Салавате" вы следите за питанием хоккеистов? Или вы доверяете игрокам?  
- Я бы не назвал это мониторингом. Конечно, мы следим за питанием парней, 
разбираем меню с доктором. После сдачи анализов крови мы проверяем, в 
первую очередь, вес, процент жира и все такое. Если есть несоответствие, тогда 
уже проверяем, что и как они едят. В ресторане на арене тоже за этим следят и 
не дают ничего лишнего. Но это больше советы. Вообще, ребята, сами хорошо 
следят за собой. 
"Овечкин оказался отличным парнем и каждый раз здоровался" 
- Зачем некоторые игроки после матчей еще дополнительно занимаются на 
велотренажере? В футболе такого нет, например.  
- В футболе все по-другому с точки зрения расхода энергии. Там аэробная 
нагрузка, а в хоккее - анаэробная. У всех наших игроков есть подобная сессия 
после матчей. Если нет, значит он получил повреждение. Ключевой момент в 
том, что сохранить силовые качества на дистанции трудно. Как раз после таких 
сессий на велотренажере, дополнительной работы мы пытаемся это сделать, 
чтобы сохранять показатели на протяжении всего сезона. У нас есть два типа 
парней, упражняющиеся на велосипеде. Есть ребята, которые 
восстанавливаются. Им нужна езда на низком пульсе для того, чтобы нервная 
система не перегружалась. Все зависит от того, как много сыграл хоккеист. 
Например, вчера один из наших парней забил, но сыграл всего 5 минут. Это 
значит, что он все равно должен продолжать совершенствоваться, чтобы 
выдерживать темп всех трех периодов. Поэтому мы даем дополнительную 
нагрузку. Тот парень, например, после игры крутил колеса еще где-то в течении 
периода. 



 

 

- Можно ли назвать хоккей самым энергозатратным видом спорта? Или футбол 
или тот же баскетбол в плане выносливости сложнее?  
- Сложно однозначно сказать. В отдельно взятом матче - футбол. Но в футболе 
ты не играешь от 80 до 100 матчей за сезон. Если в хоккее у тебя недостаточно 
выносливости, то сложно держать один уровень при матчах через день. Для 
этого нужна серьезная база. Сила важна, но она не позволить выдерживать все 
эти игры. Но в футболе нужно еще больше этой аэробной базы. 
- Какие другие виды спорта могут помочь для развития хоккеиста? Видел, как они 
часто играют перед матчами в баскетбол.  
- Всегда по-разному. Баскетбол - это весело. Для начала перед матчами нужно 
подкормить свою нервную систему и выходить на лед счастливым. Для этого 
есть много всего. Мы также играем с шипастым мячом для координации рук. 
Футбол позволяет наладить взаимодействия. Баскетбол тоже развивает руки и 
координацию, и мышечную память, которые помогает на льду. У нас также есть 
мяч для американского футбола, которые мы бросаем - это помогает разминать 
плечи. 
- Какие спортсмены лучше всего подготовлены с точки зрения физических 
свойств? Очень мощными выглядят американские баскетболисты.  
- Да, они впечатляют, слежу за многими из них. Они большие, быстрые, сильные. 
Я также слежу за спортсменами из американского футбола. Меткалфом или 
квотербеками, типа Маунтса, Казинса, Брэди. Эти парни другие. Вообще, многие 
американские парни физически выглядят круто. Но я не знаю, действительно ли 
они лучшие. В НХЛ тоже много выдающихся парней. Как и у нас в Уфе.  
- Но, все же, такие спортсмены, как Леброн Джеймс - уникальные в своем роде?  
- Конечно. Еще Майкл Джордан, Мэджик Джонсон. 
- Кто, по-вашему, самый совершенный с физической точки зрения хоккеист?  
- Бедард очень сильно спрогрессировал по "физике", он много работает над 
собой, видел много видео с ним. Макдэвид, Драйзатль - очень быстрые и 
мощные. При этом они еще и лучшие хоккеисты. Но каждый вид спорт хорош по-
своему. 
- Не находите, что Овечкина можно сравнить с Леброном? Он тоже очень 
физически одаренный, но сейчас уже не приносит победы, зато бьет 
исторические рекорды.  
- Да, он тоже уникальный парень. Я встретился с ним в 2008 году на чемпионате 
мира. Познакомился с ним через вратаря нашей сборной Кристобаля Юэ, 
который был тогда в "Вашингтоне". Было забавно. Каждый раз, когда мы 
пересекались в коридоре, он спрашивал: "Эй, Адриан, как дела?!". Все 
удивлялись, мол, ого, ты знаком с Овечкиным. А я не то, чтобы был именно 
знаком с ним. Просто Юэ как-то представил меня ему, а он оказался отличным 
парнем и каждый раз затем здоровался. 

https://sport.business-gazeta.ru/article/289208 

К заголовкам сообщений 

Форвард "Витязя" Яровой рассказал, что изменилось в команде с 
приходом Рябыкина (Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 11 ноября 2023) 
Нападающий "Витязя" Станислав Яровой в интервью Metaratings.ru поделился 
впечатлениями после победы над "Северсталью" в матче регулярного 
чемпионата FONBET КХЛ.  
Встреча состоялась в Балашихе и завершилась со счетом 5:3 в пользу хозяев.  
- Насколько давила серия из пяти поражений?  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289208


 

 

- Конечно, это неприятно, но надо с этим справляться. Многие команды через это 
проходили. Рады, что наконец-то прервали эту серию. Впереди такой приятный 
выезд, будем готовиться, надо брать очки.  
- Какой главный итог матча?  
- Третий период дался очень тяжело, много позволяли им. Потеряли кураж, не 
скажу, что расслабились. Разберем ошибки, чтобы впредь играть цельно, в 
полную силу.  
- Что изменилось с приходом Рябыкина в плане хоккея и психологии?  
- Не скажу, что все перевернулось с ног на голову, точнее наоборот. Чувствуется 
совсем другая игра, обстановка и настрой. Поменялась система игры, 
требования и так далее.  
- Как оценишь качество игры команды на данном отрезке чемпионата?  
- По таблице все видно. Пока не радуем ни себя, ни близких.  
- По силам ли команде побороться за плей-офф?  
- Конечно, ведь в прошлом сезоне попали туда. Сейчас старт не удался, но еще 
есть время все исправить. Будем наверстывать, работать, все хотят туда 
попасть. Нет никаких мыслей, что все потеряно. Так что только вперед! - сказал 
Яровой. 

https://metaratings.ru/news/forvard-vityazya-yarovoi-rasskazal-chto-izmenilos-v-
komande-s-prikhodom-ryabykina-304311/ 

Похожие сообщения (2): 

• Sports.ru, Москва, 11 ноября 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 11 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Игорь Гераськин: цель у "Авангарда" одна - Кубок Гагарина (Allhockey 
(allhockey.ru), Москва, 11 ноября 2023) 
Нападающий "Авангарда" Игорь Гераськин в интервью AllHockey.Ru подвел 
итоги матча с ЦСКА, в котором его команда одержала победу со счетом 6:4, а 
также рассказал о том, как адаптировался в Омске и поделился впечатлениями 
от игры своего бывшего клуба - "Северстали". 
 Гераськин: в "Авангарде" чувствую себя отлично 
Статистика игроков КХЛ в этом сезоне 
"Авангард" победил ЦСКА и выиграл 5 матчей кряду, у Буше 2 гола в 
меньшинстве 
- Игорь, какие впечатления оставил матч с ЦСКА? 
- Положительные, ведь мы выиграли. Удачной получилась поездка, нам удалось 
переломить серию неудач. Предыдущие поездки у нас особо не получались, а в 
этот раз все сложилось немножко по-другому. Выиграли в четырех матчах из 
четырех, очень рады этому. Но нельзя останавливаться, нужно и в домашней 
серии так же сыграть. 
- У команды пять побед подряд, как сейчас настроение? 
- Эмоции положительные. Победы помогают легче восстанавливаться. Все на 
позитиве. Дома тоже ждут непростые матчи, нужно к ним готовиться. 
- Перед игрой с ЦСКА у команды был выходной. Кто-то из ваших ребят поехал 
домой, кто-то остался в Москве. Как ты провел это время? 
- Я тоже съездил домой, в Клин. Немножко побыл с родителями. Конечно, когда 
я играл в Череповце, у меня было побольше возможностей ездить домой. 
Хорошо, что сейчас получился такой момент. Всегда рад приехать домой, к 
родителям. Я увиделся с родными и хорошо провел время. Это немаловажный 
фактор. 

https://metaratings.ru/news/forvard-vityazya-yarovoi-rasskazal-chto-izmenilos-v-komande-s-prikhodom-ryabykina-304311/
https://metaratings.ru/news/forvard-vityazya-yarovoi-rasskazal-chto-izmenilos-v-komande-s-prikhodom-ryabykina-304311/
https://www.sports.ru/hockey/1115630705-yarovoj-o-vityaze-vo-glave-s-ryabykinym-sovsem-drugaya-igra-obstanovka.html
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/yarovoy-rasskazal-chto-izmenilos-v-vityaze-s-prihodom-ryabykina-2144157/


 

 

- И это помогло тебе выйти на игру с ЦСКА с хорошим зарядом. 
- Я стараюсь на каждый матч выходить с одним и тем же настроем. У нас была 
тяжелая поездка, и этот выходной помог мне и команде. 
- Обращали ли внимание перед игрой на то, что дела у соперника сейчас 
складываются не лучшим образом? За счет чего вы планировали обыграть 
ЦСКА?  
- Мы знали, что у них до нас было два поражения подряд. Было понятно, что 
ЦСКА хочет выиграть, но мы не уступали, потому что нам тоже нужны очки. Так 
и добыли победу. 
- Почему получилась такая феерия? Вы друг другу десять голов забили. 
- Сложно сказать. В обеих командах много мастеровитых ребят. Мы здорово 
сыграли в неравных составах, и за счет этого и реализации моментов выиграли. 
Думаю, болельщикам понравилась такая результативная игра. 
- Как прошла твоя адаптация в Омске? 
- Все отлично, я быстро адаптировался. Ребята хорошо меня приняли. Никаких 
проблем в команде и быту не было. Парни все время помогали. Мне здесь все 
нравится.  
- В сравнении с "Северсталью" у тебя слегка поменялась игровая роль. 
Насколько быстро привык к новым функциям? 
- Я знал, на что иду, когда переходил в "Авангард". Я был готов к тому, что у меня 
будет немного другая роль. Готов помогать команде в любом месте, куда меня 
определит тренерский штаб. Цель у нас одна - Кубок Гагарина. 
- Сейчас ты набираешь меньше очков, чем в "Северстали". Как я понимаю, тебя 
это не удивляет? 
- Конечно, хочется всегда больше забивать, отдавать и играть в большинстве. 
Но мы все понимаем, кто у нас играет в первой бригады. Там супермастеровитые 
ребята, которые реализовывают практически каждое большинство. Они 
забивают - мы выигрываем. Я стараюсь помогать команде в других вещах, в 
обороне, например. 
- Ты подписал с "Авангардом" четырехлетний контракт. Какие мысли возникают 
у игрока, который заключает такой нестандартный договор по меркам КХЛ?  
- Да никаких мыслей не было. Наоборот, я рад тому, что подписал такой контракт. 
Не хочется прыгать с места на место. Руководство клуба поверило в меня и 
подписало со мной контракт на четыре года. Я стараюсь оправдывать это 
доверие. С голами пока что трудно, не получается что-то. Но я выполняю другую 
работу, которая тоже идет в копилку. Все для команды. 
- Ментально ты перестроился? Ведь сейчас ты играешь в топ-клубе. 
- Конечно, мне нужно было время, но его прошло достаточно. Поэтому я 
адаптировался, все нормально. 
- Как тебе атмосфера переполненной 12-тысячной "G-Drive Арены"? 
- У нас сумасшедшая поддержка. Арена классная, болельщики отличные. На 
каждом матче у нас полный стадион, это придает сил. На каждом выезде очень 
много наших фанатов, иногда они даже перекрикивают домашних болельщиков.  
- Насколько было приятно, когда после ваших голов практически половина "ЦСКА 
Арены" вскакивала на ноги? 
- Во многих городах достаточно наших болельщиков. "Авангард" - популярный 
клуб. У нас такая поддержка практически в каждом городе. Это приятно, это 
придает нам больше уверенности на выезде. 
- Где хоккей любят больше: в Череповце или в Омске? 
- Трудно сказать. Это немножко разные города. В Череповце очень любят хоккей, 
но город меньше, поэтому это может быть не так очевидно. В сравнении с ¨G-



 

 

Drive Ареной" в Череповце небольшой стадион, но люди там тоже живут хоккеем 
и переживают за команду. В Омске тоже сумасшедшая поддержка. 
- Следишь ли ты сейчас за "Северсталью"?  
- Да, по возможности смотрю матчи. Если не получается, то просто слежу за 
результатами. Само собой, общаюсь с ребятами. Много переписываемся с 
Даней Вовченко. 
- Тебе нравится то, что делает в команде Андрей Козырев? 
- Да, ребята показывают классный хоккей. У них все здорово. Очень умный и 
классный хоккей. Думаю, болельщикам он нравится. Надеюсь, этот хоккей 
принесет им результат. 
- Дай бог, и у вас тоже получится решить все стоящие перед командой задачи. 
- Мы для этого и играем в хоккей. У нас есть цель, и мы к ней идем. 

https://allhockey.ru/article/show/496170-
Igor_Geras_kin_cel_u_Avangarda_odna_Kubok_Gagarina 

К заголовкам сообщений 

Полный провал "Ак Барса" в Магнитогорске. Поражение 0:3 
(Sports.ru/tribuna, Москва, 11 ноября 2023) 
"Металлург" против "Ак Барса". 
Классика российского хоккея. " Металлург"Магнитогорск хорошо знаком 
болельщикам казанцев, ведь за магнитку бегал Данис Зарипов. 
В сегодняшней встречи произошли изменения в составе "Ак Барса".Место в 
воротах досталось Артуру Ахтямову.  
Первый отрезок основного времени закончился со счетом 0:0. Металлург имел 
отличную возможность открыть счет в матче, но Ахтямов сыграл надежно. 
Сделав выход на шайбу, она отлетела в сторону игроков "Металлурга",совершив 
"футбольный" сейв не позволил пробить свои ворота. 
В начале второго периода "Ак Барс" заработал удаление. Но особо опасных 
моментов хозяева создать не смогли,гости могли убежать в контр атаку, но 
офсайд. Коробкин выходил 1 в 0, но вновь не получилось переиграть вратаря 
казанцев. После чего,четвертое звено "Ак Барса" в лице Катилевского и Дыняка 
немного напрягли вратаря хозяев. В концовке периода,с передачи Кошелева, 
точным броском открыл счет Люк Джонсон. 1:0 
Последняя двадцатиминутнка для гостей началась неудачно. На второй минуте 
за подножку был удален Евгений Свечников. И хозяева удвоили преимущество в 
большинстве. Мощным выстрелом по воротам,Максим Карпов, не оставив 
шансов Ахтямову, забил шайбу 2:0. Не задалась игра у гостей. Через 
время,Евгений Свечников вновь заработал штраф. На этот раз 2+2. Это 
большинство хозяева не реализовали. Зато третью шайбу забросили сразу 
после большинства "Ак Барса". Очень красивую комбинацию создали игроки 
магнитки. Убежали 3 в 2 :Зернов на Карпова, Карпов на Коробкина и ему осталось 
только забросить в пустые ворота 3:0. Этой шайбой за 5 минут до конца 
встречи,хозяева поставили точку. 
"Ак Барс" потерпел второе поражение подряд. 
После выездной серии, команда занимает 3 строчку на Востоке. 
Лишь единожды казанцы смогли одержать победу из трех выездных матчей.(с 
"Барысом" 0:3 ОТ) 
Комментарии главного тренера "Ак Барса": 
"Мы готовились, ребята старались делать все то, что мы говорили. Мы 
предупреждали о контратаках соперника, но, к сожалению, пропустили момент. 
Про большинство говорили, что соперник очень много забивает в последних 
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играх. Готовились, но не получилось, к сожалению. Будем поправлять свои 
ошибки и готовиться дальше." 
Следующая встреча для "Ак Барса" пройдет на родном льду,14 ноября в 19:30 
против "СКА".  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/tatsport/3202607.html 

К заголовкам сообщений 

"Лада" не пустила "Магнитку" наверх. А "Спартак" проиграл, но остался 
первым в лиге (Советский спорт  , Москва, 11 ноября 2023) 
В споре лидеров конференций сильнее оказались представители Востока.  
Матч "Лады" и "Спартака", открывавший субботнюю программу КХЛ, привлекал к 
себе внимание сразу по нескольким причинам. Во-первых, и это, пожалуй, самое 
главное - встречались лидеры своих конференций. Причем обе команды 
занимают первые позиции на Востоке и Западе соответственно во многом 
неожиданно. Тольяттинцы только-только вернулись в российскую хоккейную 
элиту после долгого перерыва. А "Спартак" по итогам прошлого сезона не смог 
попасть в плей-офф. Но и те, и другие уже не раз успели доказать, что их 
лидерство вполне закономерно.  
Второй немаловажный фактор - это персона главного тренера тольяттинцев 
Олега Браташа. В сезоне-2013/14 он тренировал спартаковскую молодежку. И 
привел ее к победе в чемпионате МХЛ. Тогда красно-белые испытывали 
серьезные финансовые проблемы. Поэтому то золото, ставшее маленьким 
хоккейным чудом, болельщики и по сей день вспоминают с благодарностью ко 
всем творцам того успеха.  
В воротах "Лады" в этом сезоне регулярно появляется еще один обладатель 
Кубка Харламова - Александр Трушков. Но на этот раз он остался в запасе, 
уступив место Владиславу Подъяпольскому.  
И голкиперу "Лады" с первых минут встречи пришлось трудиться не покладая 
рук. Причем угрозы воротам Подъяпольского не ограничивались временем 
нахождения на льду первого звена. А гол в ворота тольяттинцев и вовсе 
организовала четвертая тройка. Автор фантастической победной шайбы на 
последней секунде игры со СКА Александр Беляев получил пас от Галимова и 
могучим броском вывел свою команду вперед.  
Помимо этого, "Спартак" в первом периоде трижды получал возможность 
разыграть лишнего, но использовать свои шансы не сумел. А вот хозяева льда 
едва не наказали москвичей в меньшинстве. Но убежавший к воротам Патрика 
Рыбара Остап Сафин не сумел попасть в створ. Так что на первый перерыв 
команды отправились при минимальном преимуществе красно-белых.  
Во втором отрезке на льду постепенно начали закипать страсти. Результатом 
этого стала потасовка с участием Шейна Принса и Егора Бабенко, по завершении 
которой оба проследовали на скамью для оштрафованных. И именно в формате 
4 на 4 "Спартак" забросил вторую шайбу в матче. Солянников отдал неудачный 
пас назад, растерявшийся Фисенко не удержался на ногах, а подоспевший 
Александр Пашин изящно обвел голкипера.  
Вернуться в игру тольяттинцам помогли внезапно возникшие у "Спартака" 
проблемы с дисциплиной. Сначала Сергей Шумаков в большинстве сократил 
отставание "Лады", набрав свое трехсотое очко в КХЛ. А уже совсем скоро 
москвичи остались втроем, и Иван Романов вернул команды на исходные 
позиции.  
На старте третьего периода "Спартак" продолжал выглядеть немного 
растерянным. Но постепенно гости смогли успокоиться и вновь вышли вперед. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/tatsport/3202607.html


 

 

Наконец-то в дело включилась первая пятерка "Спартака". Иван Морозов 
бросил, а Павел Порядин закрыл обзор Подъяпольскому - гол!  
Тут бы "Спартаку" и засушить игру. Но у "Лады" нашлось кому ответить на 
очередной "залп" ударного звена москвичей. Лучший бомбардир тольяттинцев в 
этом сезоне, Остап Сафин, максимально приблизил команды к овертайму. К тому 
же перед стартом дополнительной пятиминутки гости вновь остались в 
меньшинстве. Что еще больше осложняло задачу команде Алексея Жамнова.  
"Спартак" выстоял и потом сам не раз мог забить, но в результате команды 
ожидала серия буллитов. Которые красно-белые не проводили с прошлого 
сезона. И недостаток опыта в этом компоненте в результате подвел москвичей. 
Команда Алексея Жамнова не смогла реализовать ни одной из своих попыток, а 
вот хоккеисты "Лады" отличились дважды. Решающий бросок нанес еще один 
экс-спартаковец Дмитрий Кугрышев. 4:3 - команда Олега Браташа обыгрывает 
лидера Запада, оставшись на первом месте в своей конференции. Так что 
магнитогорскому "Металлургу", обыгравшему "Ак Барс", придется пока 
повременить с честолюбивыми планами. А "Спартак" сохранил первенство в 
сводной таблице лиги.  

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/lada-ne-pustila-magnitku-naverkh-a-spartak-
proigral-no-ostalsya-pervym-v-lige 

К заголовкам сообщений 

Спортивный директор "Лады" отметил характер команды после победы 
над "Спартаком" (ТАСС, Москва, 11 ноября 2023) 
Игрокам тольяттинской "Лады" помогли победить московский "Спартак" в матче 
Фонбет - Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) боевой характер и поддержка 
болельщиков. Такое мнение ТАСС высказал спортивный директор 
тольяттинского клуба Рафик Якубов.  
В субботу "Лада" обыграла "Спартак" со счетом 4:3 после серии буллитов, 
уступая по ходу встречи 0:2.  
"Хочу сказать большое спасибо ребятам, вытащили игру с 0:2. Мне "Спартак" 
понравился, особенно их первая тройка, - сказал Якубов. - Но наши парни - 
бойцы, сколько раз в меньшинстве выстояли. Болельщики нас поддерживали - 
[как будто] шестой игрок был".  
В составе "Лады" отсутствовал нападающий Скотт Космачук. Канадский игрок в 
27 матчах набрал 19 очков по системе "гол+пас" (8+11). В сентябре его 
результативная серия составляла пять матчей, в конце октября он набирал очки 
в трех играх подряд. В последний раз он выходил на лед 2 ноября.  
"У нас много травмированных, нам ничего менять не надо, команда выигрывает. 
Ждем ребят, которые должны выздороветь. Что касается Космачука, то он 
вернется через две недели", - отметил Якубов.  

https://tass.ru/sport/19260783 

К заголовкам сообщений 

Жамнов назвал заслугой всей команды наличие на Матче звезд КХЛ 
тройки и тренера "Спартака" (ТАСС, Москва, 11 ноября 2023) 
Попадание на Матч звезд Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) целой тройки и 
главного тренера московского "Спартака" является заслугой всей команды. 
Такое мнение журналистам высказал главный тренер красно-белых Алексей 
Жамнов.  
Специалист возглавит сборную дивизиона Боброва, о чем КХЛ объявила в 
пятницу. В состав команды дивизиона попали лучший бомбардир чемпионата 
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Николай Голдобин, Иван Морозов и Павел Порядин, играющие в "Спартаке" в 
одной тройке.  
"Это большой плюс для нашей организации и "Спартака", что у нас едет тройка 
и тренер. Это заслуга всей команды и тренерского штаба. Конечно, для меня это 
честь - представлять команду на Матче звезд", - сказал Жамнов.  
В субботу "Спартак" в Тольятти уступил "Ладе" со счетом 3:4 после серии 
буллитов, впервые в сезоне доведя игру до серии послематчевых штрафных 
бросков. "Думаю, надо было все решать в основное время, чтобы не доводить 
дело до буллитов. А так, как говорится, это лотерея. Мы ожидали давления, так 
как для соперника это домашняя игра, и все, что он показал, мы ожидали. По игре 
претензий предъявить не могу - все ребята играли до конца", - отметил Жамнов.  
Главный тренер "Лады" Олег Браташ рассказал, какие нюансы играют роль в 
успешном выполнении штрафных бросков.  
"У нас это была только вторая игра, которая завершилась буллитами, обе смогли 
выиграть. Я бы не назвал это лотереей в полном смысле этого слова. В буллитах 
очень большую роль играет мастерство вратаря и умение игрока их пробивать. 
В моей практике было много таких случаев, когда несильный игрок умеет 
пробивать буллиты. Особенно у меня были такие в Молодежной хоккейной лиге, 
и иной раз я раздевал 13-го нападающего на матч именно под буллиты. Один 
игрок, который у меня в состав не попадал, так очков 10 заработал. Это не просто 
голое мастерство, а именно умение, определенные приемы, против которых 
вратарям очень сложно справляться, им шансов почти не оставляют. Плюс игра 
вратаря очень много значит", - отметил он.  

https://tass.ru/sport/19260645 

К заголовкам сообщений 

Свечников включил Зидана, а "Ак Барс" ни разу не забил (антирекорд 
сезона). Казанцы рискуют выпасть из топ-4 Востока (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru), Казань, 12 ноября 2023) 
С разницей в три гола проиграли "Металлургу".  
"Ак Барсу" так и не покорилось первое место Востока по итогам выездной серии. 
Накануне казанцы в гостях уступили "Металлургу" (0:3) и остались на третьей 
строчке Востока. Главный момент, касающийся встречи: "Ак Барс" ни разу не 
забил - такое в этом сезоне произошло впервые. Также казанцы продолжают 
показывать в ноябре крайне неровный хоккей. 
Что происходит с командой - в материале "БИЗНЕС Online". 
"Нас беспокоит отсутствие голов" 
Еще перед началом сезона едва ли не каждый отмечал: "Ак Барс" с их звездным 
нападением должен забивать минимум по три, а то и четыре гола за матч. 
Казанцы имеют лучших исполнителей во всей лиге, идут шестыми по общему 
количеству заброшенных шайб за сезон, однако, как оказалось, могут уйти со 
льда и с нулем в графе голов. "Забивают не только нападающие, но и защитники. 
Здесь [вопросы] больше к тем, кто выходит на лед: там и защитники могут 
участвовать. Конечно, нас беспокоит, что мы не забиваем", - отметил главный 
тренер "Ак Барса" Зинэтула Билялетдинов.  
При этом возможности забить у "Ак Барса" были. За семь минут до конца встречи 
"Металлург" сделал большой подарок гостям, когда дважды удалился с разницей 
в 19 секунд. Казалось бы, "Ак Барс" при игре пять на три должен был отыграть 
хотя бы одну шайбу, однако опасных моментов так и не создал. Вдобавок "барсы" 
не смогли зайти в зону с первой попытки, что можно назвать большой редкостью. 

https://tass.ru/sport/19260645


 

 

После возвращения Билялетдинова в "Ак Барс" зимой 2022 года команда в 
третий раз не может забить за весь матч. Первые два были в Кубке Гагарина: 
один раз против "Адмирала", когда встреча зашла в овертайм при счете 0:0, а 
там дальневосточная команда оказалась сильнее. Второй раз - домашние 0:3 во 
втором матче финала против ЦСКА. И вот накануне случился третий. 
На фоне поблекшего нападения "Ак Барса" здорово себя показали нападающие 
"Металлурга". Как отметил Билялетдинов, команда готовилась к контратакам со 
стороны соперника, однако две из трех шайб пропустила после того, как соперник 
быстро убегал в нападение. Например, в моменте с последним голом форварды 
Кирилл Семенов и Дмитрий Яшкин не разобрались, кто будет играть с шайбой, 
после чего игроки "Металлурга" убежали три в одного. Завершилась атака 
броском в пустые ворота Артура Ахтямова, который не успевал переместиться 
из одного угла в другой.  
Другой момент: "Ак Барс уступил не только при игре на контратаках, но и в 
позиционной игре. Хозяева почти в два раза перебросали казанцев (47 против 
24-х), больше провели времени в атаке (22 минуты против 11) и больше владели 
шайбой (22 минуты против 15). Поэтому поражение против "Металлурга" 
закономерное, однако не все смогли смириться с этим.  
Как Свечников оставил "Ак Барс" в меньшинстве на полпериода 
Ярче всего в матче с "Металлургом" заявил о себе форвард "Ак Барса" Евгений 
Свечников. Нет, он не отметился хет-триком или голом в овертайме - хоккеист 
заработал восемь минут штрафа в третьем периоде и включил режим 
легендарного футболиста Зинедина Зидана. Свечников то ли ударил, то ли 
боднул нападающего Никиту Гребенкина, за что затем сидел четыре минуты на 
скамейке штрафников.  
Это был не единственный момент с участием игрока. Все в том же третьем 
периоде Свечников удалился за подножку и остался на льду при отложенном 
штрафе. Завязалась борьба на борту: в концовке эпизода молодой нападающий 
"Металлурга" Данила Юров подцепил соперника, после чего получил три удара 
от Свечникова.  
Другой эпизод - атака Свечниковым вратаря соперника. Когда голкипер играет за 
воротами, то хоккеисты чужой команды объезжают его чуть поодаль. Евгений 
задел вратаря так, что с того слетел шлем. Кстати, на этом, Свечников не 
успокоился: нападающий бросил по пустым воротам после свистка, что в хоккее 
не очень принято.  
Свечников подвел команду в ключевой момент встречи: "Ак Барсу" нужно 
отыгрывать две шайбы, а получилось, что половину третьего периода команда 
провела в меньшинстве. Билялетдинов не смог назвать причину подобных 
действий от игрока. Скорее всего, Свечникова вывели на эмоции, а хоккеист 
поддался им.  
К слову, в последних матчах форвард выглядел посвежее, чем на старте сезона, 
однако странные действия против "Металлурга" могут заставить тренерский 
штаб пересмотреть свое отношение к игроку. Не зря Билялетдинов сказал 
следующие слова: "Надо с ним переговорить, понять, почему так произошло, а 
затем уже какие-то выводы делать". Благо для Евгения, сейчас у "Ак Барса" нет 
большой глубины в нападении. Против "Металлурга" в заявку не попали 
форварды Станислав Галиев и Артем Галимов, однако текущий сезон для них 
складывается неудачно.  
Нет уверенности ни в одной из линий "Ак Барса" 
В последних шести матчах у "Ак Барса" - три победы и три поражения, что 
подчеркивает нестабильность в игре казанцев. Они могут проиграть 



 

 

"Нефтехимику" (1:2), а спустя два дня победить СКА (3:2) на переполненной 
арене в Санкт-Петербурге.  
Взять и обвинить в вине за поражения игроков определенной позиции точно 
нельзя. Голкиперы Тимур Билялов и Артур Ахтямов в ноябре не идеальны, но и 
откровенно не проваливаются. Последний против "Металлурга" получил место в 
старте, отразил 44 броска и сделал суперсэйв. Голкипер вышел из ворот на 
перехват шайбы, столкнулся с защитником "Ак Барса" Даниилом Журавлевым и 
на секунду оказался на пятой точке. Однако Ахтямов встал и успел поймать 
шайбу, которую Гребенкин отправлял в пустые ворота.  
После того момента операторы выцепили лицо нападающего хозяев Дениса 
Зернов, который улыбался и не понимал, как голкипер соперника успел 
переместиться к воротам. Важную деталь отметил эксперт "Ак Барс Шоу" Максим 
Пестушко: "Даже падая назад, Ахтямов смотрел на шайбу". Своим же мнением 
поделился сам вратарь: "Ошибся при выходе, хотелось это исправить. Прыгнул 
- поймал, слава Богу. Отчасти повезло, отчасти понимал, что ворота пустые, а 
игрок, скорее всего, будет по ним бросать". 
Защита и нападение казанцев тоже не идеальны. Продолжает искать свою игру 
Дамир Жафяров, однако, он не может забить 11 матчей подряд. Против 
"Металлурга" он отдал разрезающую передачу на форварда Илью Сафонова, но 
у того шайба свалилась с крюка - как-такового броска не получилось. Перед все 
тем же матчем Билялетдинов впервые в ноябре изменил сочетания в защите: 
Дмитрий Юдин вышел в паре с Кристианом Хенкелем, Даниил Журавлев - с 
Вячеславом Войновым, а Константин Лучевников - с Никитой Лямкиным. 
Результата это не принесло: наверное, поэтому в "Ак Барсе" так хотят усилить 
эту линию.  
Одна из причин неровной игры команды - две выездные серии подряд. Семь из 
восьми последних матчей казанцы провели в гостях, почти все - через день. 
Команда могла "поднаесться", ведь возрастных игроков "Ак Барса" может не 
хватить на весь сезон. Хотя Билялетдинов так не считает: "Таких ощущений нет. 
Возраст не должен иметь значение. Если ты выходишь играть, то должен 
полноценно выходить и выполнять свою работу".  
Зато теперь "Ак Барс" ждут три домашние встречи подряд: со СКА, чья система, 
похоже, заработала, второй по силе командой Запада - "Динамо" и соперником 
по главному дерби - "Салаватом Юлаевым". Прилетит на них команда прямиком 
из Магнитогорска: вчера в городе открыли взлетно-посадочную полосу, которую 
ремонтировали почти что полгода. На матч против "Металлурга" напрямик 
добраться не удалось: сначала команда самолетом летела до Челябинска (1,5 
часа), а затем ехала на автобусе до Магнитогорска (4 часа).  
Ближайшую неделю никаких выездов у "Ак Барса" не будет. У тренеров появится 
время что-то поменять, а у хоккеистов - улучшить свою игру. Да и не мешало бы 
подняться на первую строчку Востока, хотя куда вероятнее, что казанцы выпадут 
из четвертки. Прямо сейчас "Авангард" и "Автомобилист" - в одном и двух очках 
соответственно. Обе команды играют сегодня, и омичи в случае победы окажутся 
выше "Ак Барса". Уж не такой середины сезона ждали от "Ак Барса" на старте 
регулярки.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289229 

К заголовкам сообщений 

Когда тренеры выходят из себя: что творят российские тренеры во время 
тайм-аутов (KazanFirst (kazanfirst.ru), Казань, 12 ноября 2023) 

https://sport.business-gazeta.ru/article/289229


 

 

Тайм-ауты в спорте - время тренеров и их выступлений. Порой не только у 
спортсменов захлестывают эмоции на матчах, но иногда и тренеры проявляют 
свое нестандартное поведение во время перерывов, что делает их 
запоминающимися не только для спортсменов, но и для зрителей. От самых 
недавних до самых легендарных "спектаклей" тренеров во время тайм-аутов - в 
материале KazanFirst. 
Тренеры-хулиганы 
В нынешнем сезоне во время первого четвертьфинального матча Кубка России 
между столичным "Динамо" и "Тулицей" главный тренер московской команды 
Константин Ушаков вступил в конфликт с оператором. На момент стычки, когда 
счет был 8:12 в пользу "Тулицы" в третьем сете Ушаков яростно отогнал 
оператора с требованием "Уйдите, пожалуйста", не давая ему снимать тайм-аут 
команды. Даже когда оператор продолжил работать издалека и без микрофона, 
это не устроило тренера. Ушаков вновь атаковал оператора, оттолкнув его 
камеру, и второму арбитру пришлось вмешаться, чтобы защитить оператора. 
Операторы лишь выполняли свою работу в соответствии с регламентом, но в 
следующих тайм-аутах их работе препятствовал уже ассистент Ушакова 
Владимир Иванов. Кстати говоря, тренер московского "Динамо" вовсе не первый 
из тренеров, кто вступил в стычку с оператором. 
Молодежная хоккейная лига обычно не предоставляет каких-то супер 
драматических сюжетов. Большинство из них вызывает интерес только у узкого 
круга людей. Однако инцидент, произошедший 12 января прошлого года во 
время матча между "Тюменским легионом" и "Сарматами" стал объектом 
широкого и видимо довольно долгого обсуждения в СМИ. Главный тренер 
команды из Оренбурга Владимир Громилин взорвался, когда его игрок Егор 
Разумняк не прислушивался к его наставлениям, а лишь кивнув головой, 
продолжил следить за игрой на площадке. Тогда Владимир Громилин в ярости 
пнул своего игрока. Его пинок разбудил нападающего, который в том матче уже 
успел забросить одну из шайб. 
Без фильтра: тренеры, чьи эмоции не знают границ  
Но все-таки самый нашумевший скандал прошлого сезона был в волейболе. 
Можно даже сказать, что это одна из самых ведущих выходок тренеров на ленте 
интернета. Главный тренер калининградского клуба "Локомотив" Андрей 
Воронков был обвинен в расизме после финальной серии чемпионата России 
среди женщин. Во время тайм-аута в решающем матче он обратился к игрокам, 
произнеся слово "обезьяна", что было воспринято как оскорбление в адрес 
темнокожей спортсменки из "Уралочки". Этот инцидент вызвал широкий 
общественный резонанс и привлек внимание ВФВ. Генеральный директор 
"Уралочки" требовала публичных извинений от тренера, а ВФВ заявила, что 
инцидент будет рассмотрен дисциплинарной комиссией. 
-Это очень грубое нарушение международного уровня! Ну просто ведь сволочи! 
Невозможно, чтобы такое на всю страну произносилось. Нельзя так себя вести 
тренеру большой команды - это неподобающе. Тем более они стали чемпионами 
страны. Очень некрасивый поступок со стороны Андрея Воронкова, - приводит 
слова директора "Уралочки" Валентины Огиенко "Чемпионат". 
Некоторые специалисты высказали мнение, что тренер не хотел намеренно 
обидеть кого-то, но большинство осудили его поступок как неприемлемый и 
недопустимый на профессиональном уровне. 
"Тренер Воронков - расист! Это же всем понятно! Его надо с треском выгнать из 
профессии! Просто позорник!" - написал известный спортивный комментатор 
Дмитрий Губерниев у себя в Telegram-канале. 
В результате Андрея Воронкова дисквалифицировали на два года. 



 

 

С выражениями на эмоциях в новом сезоне Лиги ВТБ не справился и главный 
тренер "Пармы" Евгений Пашутин. Во время матча с "Локомотивом-Кубань" 
Пашутин провел эмоциональный тайм-аут, призывая своих игроков "убить этого 
чертового Моргана". Фраза относилась к центровому кубанцев Джордану 
Моргану. 
Серия жестких тайм-аутов в волейболе продолжается. В 2020 году в 16 туре 
чемпионата России "Локомотив" уступал "Факелу" 22:24 - шел второй сет. Тогда 
возглавлявший новосибирский клуб болгарский тренер Пламен Константинов 
взял тайм-аут, чтобы дать указания своей команде, но перед этим он, видимо, 
сначала раскритиковал своих подопечных, что не понравилось доигровщику 
Алексею Родичеву, который обиделся и не дослушал установку тренера до 
конца. "Не уходи мне, эй! Если хочешь играть, вернись здесь б... Я не подружка, 
а тренер, могу вас критиковать", - эмоционально высказался тренер в адрес 
игрока, и на этом напряженный тайм-аут подошел к концу. 
Легендарные тайм-ауты 
Ну а теперь пройдемся по легендам, которых, кстати говоря, сравнивают из-за 
похожего стиля поведения на площадке. Столь громких и оглушительных 
тренеров планета еще не видела... 
Многолетний главный тренер женской сборной России по гандболу Евгений 
Трефилов, который покинул свой пост в 2019 году, был одним из самых ярких 
тренеров в отечественном спорте, известным своим главным оружием - 
огненными тайм-аутами. Его фразы украшали заголовки журналистских 
материалов, ведь Трефилов никогда не стеснялся в своих выражениях, поэтому 
и стал любимчиком прессы. Например, он оглушительно орал на игроков: "Куда 
ты бежишь на 6 метров, как слепая лошадь?", "Будете строить - будете сидеть в 
своем вонючем "Ростове"" или самое любимое: "Ты чего не забила? Иди кидать 
навоз". 
В 2016 году Трефилов привел женскую сборную России к олимпийскому золоту 
в Рио-де-Жанейро. В первом матче сборная России обыграла корейских игроков 
со счетом 30:25, несмотря на то, что они уступали на семь очков. После этой игры 
Трефилов не говорил о победе и преодолениях, его акцент был на другом. "При 
счете 13:20 я, честно говоря, хотел найти веревку, потом зайти в женский туалет. 
И повеситься", - сказал Трефилов представителям СМИ. 
На Евро-2018 он также произнес несколько мощных фраз. Но самым 
запоминающимся тайм-аутом был тот, когда во время матча против Словении, 
Трефилов просто грозно смотрел в глаза гандболисткам, не произнося ни слова. 
Интересно, что этот тайм-аут был взят именно Трефиловым, а не тренером 
словенской команды. 
Помнится нам, и самый титулованный волейбольный тренер в мире Николай 
Карполь тоже применил такую тактику молчания в перерыве, но его взгляд 
пронзал страшнее самой жесткой плети. Это была Олимпиада - 2020 в Токио, где 
сборная России в пяти тяжелых сетах обыграла сборную Китая. На время тайм-
аута счет был 2:2 по партиям и 12:14 в пользу китаянок, их отделял всего один 
мяч до олимпийского золота, если бы не тайм-аут Николая Васильевича. Под его 
руководством женская волейбольная сборная дважды выигрывала олимпийское 
золото, а "Уралочка", которой тренер верен уже больше полувека, до сих пор 
блистает на турнирах. 
Многие болельщики волейбола приходили не только глянуть матчи, но и лично 
лицезреть особенный "концерт" Карполя. Всегда было интересно, что же он 
выдаст на этот раз. К тому же, тренер московского "Динамо" Константин Ушаков, 
о котором мы говорили в начале, не единственный, кто начал стычку с 
оператором - это первым сделал именно Николай Васильевич. 



 

 

Зрители приходили на матчи и восхищались, как Карполь виртуозно ругается на 
своих игроков. Под его руководством выросла и легенда мирового волейбола и 
казанского "Динамо" Екатерина Гамова, которая, стоит отметить, покинула 
"Уралочку" Карполя со скандалом. Многие волейболисты до сих пор в 
недоумении, как можно так сильно кричать на своих подопечных, и что еще 
сложнее, как же можно постоянно выносить этот крик? Но в одном из интервью 
Гамова рассказала, как относятся игроки к таким методам Карполя: 
 - У меня после моей тети еще была тренер Любовь Владимировна Сухова, 
которая тоже достаточно эмоциональна и громка на площадке, поэтому манера 
поведения Николая Васильевича для меня не была шокирующей. А потом, ты 
просто привыкаешь к этому звуку, к этому крику и уже не воспринимаешь его как 
просто крик. А воспринимаешь лишь ту информацию, которую тебе пытаются 
донести. Он был собой. А мы делали свое дело, - приводит слова Гамовой 
"Комсомольская правда". 
Имя Карполя известно даже за пределами спортивного круга. Пародия на 
Николая Карполя, представленная командой "Уральские пельмени" в номере 
КВН 2000 года, стала настоящим хитом. Цитаты из этой пародии мгновенно 
разлетелись на мемы и стали популярными среди зрителей. Даже несмотря на 
то, что пародия касалась женского волейбола, который не особо-то и популярен, 
весь зал понимал и знал о каком тренере идет речь. Да и сейчас, каждый из нас 
знает, кто такой Николай Карполь. 

https://kazanfirst.ru/articles/626713 
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КХЛ вынесла наказание для форварда "Северстали" за удар соперника 
наотмашь клюшкой в лицо (Чемпионат.com  , Москва, 11 ноября 2023) 
Спортивно-дисциплинарный комитет КХЛ рассмотрел эпизод матча "Витязь" - 
"Северсталь", когда в концовке игры нападающий гостей Иван Подшивалов 
нанес защитнику хозяев Джереми Рою удар наотмашь клюшкой в лицо. 
Как сообщает пресс-служба КХЛ, на основании представленных материалов 
лига приняла решение оставить без изменений наказание, наложенное на 
Подшивалова по п.1.15.2. статьи 28 Дисциплинарного регламента КХЛ ("Удар 
клюшкой"), дисквалифицировать его на два матча и подвергнуть денежному 
штрафу. 
Напомним, по итогам произошедшего судьи матча выписали Подшивалову 
дисциплинарный штраф до конца матча. Сама игра завершилась победой 
"Витязя" со счетом 5:3. В этом матче Иван отметился также заброшенной шайбой 
всего за 19 секунд игрового времени до инцидента с Роем.  

https://www.championat.com/hockey/news-5314756-khl-vynesla-nakazanie-dlya-
forvarda-severstali-za-udar-sopernika-naotmash-klyushkoj-v-lico.html 
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Сборная России по хоккею 
 

Быков назвал снобизмом слова Тардифа о допуске российских 
хоккеистов (Р-Спорт, Москва, 11 ноября 2023) 
Бывший главный тренер сборной России Вячеслав Быков в разговоре с РИА 
Новости назвал наглостью и снобизмом слова президента Международной 
федерации хоккея (IIHF) Люка Тардифа о том, что решение по вопросу допуска 
сборной России до Олимпийских игр будет принято не позднее марта 2024 года.  
Ранее IIHF опубликовала составы групп олимпийского турнира 2026 года и 
квалификационных раундов. Российская команда, занимающая третье место в 
рейтинге IIHF, в случае допуска сыграет со сборной США. Также в квартет 
попадут две команды через квалификацию. Президент организации Люк Тардиф 
отметил, что решение по вопросу допуска до олимпийского турнира будет 
принято не позднее марта 2024 года.  
"Это полная наглость - в марте решим. Ну что это? Что это за руководители? Это 
такой снобизм и надутость полная. Будет смотреть, дадут ли ему (Тардифу) в 
Америке добро или нет. Тардиф - канадец. Он под влиянием этих людей. У них 
семь пятниц на неделе, нужно ждать. Думаю, как только наладится политическая 
ситуация в мире и все образуется, то и в спорте будут другие взаимоотношения", 
- сказал Быков.  
"Сейчас нашим спортивным руководителям нужно искать решения, чтобы наши 
спортсмены имели практику на хорошем уровне и продолжали развиваться - вот 
это самое главное. Со стороны журналистов здесь как раз нужно задавать 
вопросы руководителям, какие они видят перспективы и планы, что делать 
дальше, чтобы наши хоккеисты могли не терять форму и продолжать 
прогрессировать. Прогресс идет от того, с кем они соревнуются в спортивной 
борьбе", - добавил собеседник агентства.  
В марте IIHF продлила отстранение сборных России и Белоруссии от 
международных турниров на сезон-2023/24. Команды пропустили чемпионаты 
мира 2022 и 2023 годов. Рейтинг российской и белорусской сборных заморожен.  

https://rsport.ria.ru/20231111/tardif-1908884476.html 

Похожие сообщения (2): 

• Sports.ru, Москва, 11 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 11 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

 
Женская сборная России по хоккею 

 
"Такая нагрузка только на пользу". Кубок ПСК глазами участников 
(Федерация хоккея России (fhr.ru), Москва, 11 ноября 2023) 
По окончании турнира на Кубок Президентского спортивного клуба его участники 
- игроки и тренеры российских команд - поделились впечатлениями.  
Александр Зыбин, главный тренер женской сборной России:  
- Подводя итоги турнира, понравилось, как мы сегодня провели третий период 
против Казахстана, равно как и в матче с белорусами, как мы сыграли в хоккей 
3х3. Не понравился первый матч со сборной России, со многими факторами могу 
связать, но не люблю искать оправдания. Проиграли тогда по всем статьям и в 
скорости, и в борьбе. Если вернуться к плюсам, то к концу турнира мы наладили 
игру и поняли, как действовать против быстрых ребят, улучшили оборону на 
возврате, позиционная игра в защите стала лучше, но все равно с этим предстоит 

https://rsport.ria.ru/20231111/tardif-1908884476.html
https://www.sports.ru/hockey/1115632587-bykov-o-slovax-tardifa-pro-dopusk-rossii-do-oi-eto-takoj-snobizm-i-nad.html
https://allhockey.ru/news/show/496184-Bykov_o_slovah_Tardifa_pro_dopusk_Rossii_do_OI_u_nih_sem_pyatnic_na_nedele


 

 

работать еще и еще, стали грамотнее опекать крайних нападающих в средней 
зоне.  
- Всех хоккеисток вы знаете очень хорошо, но, может быть, кто-то удивил или 
проявил себя по-новому? 
 - В таких матчах трудно судить, кто раскрылся. Сегодня одна сыграла лучше, 
вчера - другая. Истинную силу команды можно будет увидеть с первыми 
командами женского хоккея - с американками, канадками, финками. Вот когда мы 
придем к этому, тогда можно будет оценить силу нашей сборной, а сейчас пока 
этого нет, приходится играть с мальчишками, которые, конечно же, намного 
быстрее, техничнее.  
- Но в целом от таких турниров для женской сборной России есть польза? 
 - Естественно, лучше играть, причем с сильным соперником, чем самим с собой. 
На таких турнирах видно, какие есть пробелы. Но есть команды, которые решают 
другие задачи, например, сборная Казахстана. Они отбирают мальчишек на 
чемпионат мира, и парни показывают себя, каждый старается выглядеть лучше 
перед тренером, заигрываются, начинают щелкать, бросать, добивать, 
толкаться, пихаться. И вот тут для девчонок некая опасность есть, когда парни 
немного забывают в порыве игры, кто им противостоит.  
- Если сравнить с прошлым турниром, на этот раз сыграли лучше, ведь теперь 
уже три турнира в копилке, где играли против парней? 
 - В прошлый раз у нас был немного другой состав, плюс на сборах мы 
поработали дольше, так как в "регулярке" ЖХЛ не было столько игр, девчонки 
были более свежие. В этом сезоне нагрузка у них гораздо выше, поэтому не 
всегда хватало сил, так как не успевали восстанавливаться, но знаю, что они 
могут еще лучше. Благодарен девчонкам за турнир, за то, что боролись до конца, 
даже сегодня, когда шел уже четвертый игровой день подряд, и казалось бы, 
должны были в третьем периоде вообще встать, а мы играли и сыграли вничью, 
а это дорогого стоит.  
Александра Вафина, защитник женской сборной России:  
- Смешанные эмоции, первая игра нас немного выбила из колеи, мы не ожидали 
такого напора, оказались не готовы, но в следующих матчах адаптировались к 
темпу, быстроте реакции, особенно в последнем матче. Думаю, все девчонки 
довольны своей игрой. Многое получалось, уже выходили из зоны, отдавали 
точные пасы, меньше брака в передачах, в завершении атаки. Думаю, чем 
больше мы будем получать игровую практику на таком уровне, тем больше роста 
и прогресса у нас будет.  
- Какая игра понравилась больше всего лично тебе? 
 - Если говорить конкретно обо мне, то матч против белорусов, лично для меня 
удачный матч, наше звено закончило игру с показателем "+1". Если говорить о 
команде в целом, то сегодня, несмотря на то что мы не забили и пропустили пять 
шайб. Девчонки сыграли остро в атаках, в целом создали больше моментов, что 
тоже радует.  
- До старта турнира у вас был плотный график матчей, сейчас четыре дня подряд 
играли против непростых соперников, а впереди оставшаяся часть чемпионата... 
 - Мы спортсмены и должны уметь адаптироваться к любому расписанию. Да, 
жесткий темп тренировок и игр, сейчас есть немного времени отдохнуть, завтра 
день перелета, что тоже можно считать выходным. Доберемся домой, приедем 
в свои команды, перезарядимся. Может быть, день или два тренеры дадут 
отдохнуть, а потом будем готовиться к чемпионату.  
- Но после таких тяжелых матчей против парней в ЖХЛ будет полегче? 
 - Многие так и надеются, ведь привыкаешь играть на таком быстром темпе. 
Надеюсь, что мы сможем принести эту скоростную игру в наш чемпионат.  



 

 

Анна Шохина, нападающий женской сборной России:  
- Получили много эмоций на этом турнире, к тому же я была травмирована и 
долгое время не играла за сборную, очень приятно вернуться в строй. Год назад 
мы здесь уже были, именно на этом катке, поэтому мне вдвойне приятнее. Нас 
здорово встретили, хорошая организация, все понравилось.  
- Какой матч на турнире понравился больше всего? 
 - Против белорусов, мальчики поступили по-джентльменски, дали нам поиграть. 
Видно, что и они были рады с нами играть, дать нам забить.  
- Матчи шли каждый день, а сейчас возвращаться к регулярному чемпионату, 
силы и эмоции есть? 
 - Конечно, я набираю форму, так как не сложилось с предсезонной подготовкой. 
Поэтому стараюсь и работаю, мне такая нагрузка только на пользу.  
Павел Канарский, главный тренер сборной России U16:  
- Хорошая игра, мне понравилась, огромная благодарность ребятам. Могу 
сказать честно, что они начали выполнять те требования, которые к ним 
предъявляли с начала сборов, и играли в тот хоккей, который мы хотим видеть - 
агрессивный и активный. И самое главное, что они не испугались, держали удар 
и били.  
- В первом периоде получили четыре удаления, что можно назвать "минусом", но 
здорово отработали в меньшинстве, а это - "плюс", согласны? 
 - Все эти удаления получили из-за большого желания, ребята были заряжены 
на игру, хотели выиграть. Да, нам не просто играть со старшими, но мы 
выдержали. Через такие матчи, через такие турниры команда будет становиться 
лучше, а хоккеисты сильнее.  
- Насколько в целом нужны и полезны для ребят такие турниры? 
 - Для этого состава был первый международный турнир, первые сборы. Доволен 
ребятами, рад, как они себя проявили. В матче против Казахстана получился 
сумбур, но через такие игры со старшими парнями они понимают, какой 
современный хоккей и к чему нужно стремиться. Поэтому здорово, что 
проводятся такие турниры, тут ребята становятся сильнее и будут готовы к 
другим матчам. Для нас это великолепный шанс посмотреть игроков, проверить 
их, игры против соперника постарше - это такой индикатор, кто готов. Ведь на 
международном уровне накал именно такой, такое же давление, прессинг и 
скорость.  
- За весь турнир, играя против старших парней, пропустили всего три шайбы. Вы 
довольны, как показали себя вратари и оборона? 
 - Я доволен всеми, у меня есть вопросы к себе за игру с Казахстаном, к ребятам, 
что вышли неуверенными себе. Но на игру с белорусами мы настраивались как 
на финал, и они показали, что парни могут играть, просто нужно поверить в себя, 
свои силы и в тот хоккей, который мы проповедуем.  
Виктор Федоров, нападающий сборной России U16:  
- Начали хорошо, выдержали темп, атаковали, отрабатывали в обороне. Во 
втором периоде немного сбавили темп, но все же не расслабились, также 
выстояли в своей зоне, убегали в контратаки. Заключительный отрезок выдался 
неудачным, так как мы пропустили, и совсем немного не повезло в атаке в конце 
матча, хотя создали хорошие голевые моменты, могли решить.  
- Как ты думаешь, что все же стало ключевым моментом, ведь что вчера в 
турнире 3х3, что сегодня шли с белорусами на равных? 
 - Думаю, тут дело в везении, и у нас его было мало, как вчера хорошие моменты 
создали, так и сегодня.  
- Какой из матчей турнира понравился больше всего? 



 

 

 - Сегодняшний, против белорусов. Думаю, он самый хороший получился в 
нашем исполнении, мы и подготовились здорово, и зарядились, были настроены, 
но немного не повезло.  
- Играли против парней старше на два года, ощущалось ли их преимущество или 
не заметили разницы? 
 - Нет, у нас все получалось, по скорости не проигрывали, просто соперники были 
габаритнее - и все.  
- В целом, как оценишь полученный опыт на турнире, стал ли ты сильнее? 
 - По результату турнир для нашей сборной получился не очень удачным, так как 
заняли третье место. Но быть в сборной - бесценный опыт, здесь другая тактика, 
требования, не как в командах, где мы играем. Здесь много нового, чему мы 
обучаемся, отходим от детского хоккея и пробуем играть во взрослый. Было 
тяжеловато, другие скорости, нужно постоянно двигать шайбу.  

https://fhr.ru/news/item/104266/ 

К заголовкам сообщений 

Женская сборная России уступила юниорской команде Казахстана 
(Женская хоккейная лига (whl.khl.ru), Москва, 11 ноября 2023) 
Финальный матч турнира завершился со счетом 0:5.  
В заключительный день Кубка Президентского спортивного клуба в Минске 
женская сборная России встретилась с юниорской командой Казахстана до 18 
лет. Матч завершился со счетом 0:5 не в пользу команды Александра Зыбина. 
Лучшим игроком встречи стала вратарь "Торпедо" Валерия Меркушева.  
До этого женская национальная команда на турнире в Беларуси провела 
противостояния с юниорской сборной России до 16 лет (0:16) и национальной 
командой Беларуси до 18 лет (2:8). Также спортсменки приняли участие в 
турнире по хоккею 3х3, в рамках которого сыграли с юниорской сборной России 
до 16 лет (2:5) и с национальной командой Казахстана до 18 лет (2:3).  
Защитник "Агидели" Анна Шибанова:  
 - Как оцениваете прошедший матч?  
 - Хорошая встреча. Несмотря на то, что в первой половине матча мы 
провалились и пропустили много голов. Затем перестроились и показали, что 
можем классно играть. В третьем периоде создавали опасные моменты, которые 
нам нужно было реализовывать, но, к сожалению, не получилось. Было 
непросто, так как для кого-то это была четвертая или пятая встреча подряд. 
Рада, что нашли в себе силы достойно завершить это противостояние.  
 - Подведите итоги турнира в Минске.  
 - Он был нам необходим, потому что здесь мы смогли поиграть на высоких 
скоростях. По большей мере мы действовали в обороне, что также стало 
полезным опытом для нас. Помимо этого, стоит отметить соперников - мужские 
команды навязали нам хорошую борьбу и не поддавались, что важно для нас.  
 - На турнире вы встретились с юниорскими командами России, Беларуси и 
Казахстана. Против кого из них было интереснее всего играть?  
 - Все сборные были сильными, их уровень примерно одинаковый. Юниорская 
команда России продемонстрировала высокую скорость, поэтому с ними 
тяжелее всего было играть. Соперник из Беларуси оказался очень техничным, 
тоже были быстрыми. Сборная Казахстана имеет надежных вратарей, которые 
препятствовали реализации наших опасных моментов.  
 - Несмотря на поражения, что позитивного можете выделить из этого опыта?  
 - Конечно, обидно проигрывать. Мы ехали на этот турнир за победой, хотели 
забивать. Получилось иначе. Ничего страшного, ведь на турнире по хоккею 3х3 

https://fhr.ru/news/item/104266/


 

 

мы выступили достойно, показали, что можем играть. В заключительном матче 
Кубка также хорошо получилось, много атаковали. Поэтому, несмотря на 
поражения, позитивные моменты все же есть.  
 - Накануне у вас был день рождения. Если не секрет, что загадали и как вас 
поздравили партнеры? Как это вообще - праздновать свой день в составе 
сборной?  
 - Отмечаю в Беларуси свой день рождения уже второй раз. Это уже стало некой 
традицией. Поздравили все от партнеров по команде до тренерского и 
административного штаба. Мне понравилось отмечать личный праздник в 
расположении сборной, плюсом, еще и матчи в этот день провели. Большая 
часть команды - это мои друзья, так что мой день рождения выдался очень  

https://whl.khl.ru/news/20062/1046670/ 

К заголовкам сообщений 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
Олимпийский чемпион объяснил низкую результативность Овечкина (Р-
Спорт, Москва, 11 ноября 2023) 
Низкая результативность капитана "Вашингтон Кэпиталз" Александра Овечкина 
на старте регулярного чемпионата Национальной хоккейной лиги (НХЛ) является 
не более чем стечением обстоятельств, все постепенно встанет на свои места, 
заявил РИА Новости олимпийский чемпион, трехкратный чемпион мира Валерий 
Каменский.  
В текущем сезоне НХЛ россиянин в 12 играх набрал 9 очков (2 шайбы + 7 
передач), он не забивает на протяжении шести матчей. Овечкин, которому 38 
лет, с 824 шайбами занимает второе место в списке лучших снайперов в истории 
НХЛ. Рекордсменом лиги является канадец Уэйн Гретцки (894 гола).  
"Давайте наберемся терпения, 12 матчей сыграли, он набрал 9 очков, это 
нормальный результат. Не забивает, но отдает пасы. Все постепенно встанет на 
свои места. Саша уже всем все доказал, забивать он умеет, просто стечение 
обстоятельств", - сказал Каменский.  
"Мы все болеем за него, желаем ему побить рекорд, то, что он имеет все шансы, 
даже никто не обсуждает", - добавил собеседник агентства.  

https://rsport.ria.ru/20231111/ovechkin-1908889036.html 

К заголовкам сообщений 

Он не хочет возвращаться обратно в Россию! Молодой талант 
Овчинников оформил первый хет-трик в АХЛ (Sport24.ru, Москва, 11 
ноября 2023) 
Не ждите его в "Сибири". 
С момента полноценного отъезда нападающего Дмитрия Овчинникова из 
"Сибири" в систему "Торонто" прошло уже достаточное количество времени, но 
информационных поводов поговорить о талантливом форварде было немного. В 
новосибирской команде Дмитрий откровенно "закис", поскольку бывший 
наставник Андрей Мартемьянов - не самый большой любитель возиться с 
молодежью и терпеть нестабильность. У Мартемьянова форвард играл в 
четвертом звене, получая по 8-9 игрового времени минут за матч, и проявить 
себя в таких условиях ему было невероятно сложно.  
Правда, перед началом нынешнего сезона новый генменеджер "Торонто" Брэд 
Треливинг наотрез отказался говорить про еще один год аренды Овчинникова 

https://whl.khl.ru/news/20062/1046670/
https://rsport.ria.ru/20231111/ovechkin-1908889036.html


 

 

"Сибирью". Резон простой: у Дмитрия начался последний год заокеанского 
контракта, и "Кленовые листья" наконец-то хотят увидеть товар живьем. Хотят 
оценить шансы россиянина на попадание в основу "Мэйпл Лифс" в будущем, а 
для этого Овчинникову необходим опыт игры на североамериканских площадках 
и адаптация в быту.  
Вряд ли Овчинников слишком расстроился тому, что придется играть и 
доказывать свою состоятельность в АХЛ , поскольку нет никаких гарантий, что 
новый тренер "Сибири" Дэвид Немировски давал бы ему серьезные шансы. А в 
АХЛ Дмитрий свои шансы создает сам.  
В последнем матче против "Грэндс-Рэпидз Гриффинс" (фарм-клуб "Детройта") 
Овчинников оформил хет-трик. Это был первый "трюк со шляпой" для Дмитрия 
за океаном, а голы были забиты на любой вкус - и после перепасовки в касание, 
и в большинстве, и при замыкании на пятачке.  
В пяти матчах нынешнего сезона у Овчинникова на счету 3 гола. Вроде бы не 
самая крутая статистика, однако в матче с "Гриффинс" он не просто успел 
оформить хет-трик, а отсидел 5 минут штрафа за Кайла Клиффорда, который 
получил 5+10 за колющий удар.  
" Кидайте кепки за Дмитрия Овчинникова! Оформил хет-трик, первый в АХЛ. Этот 
молодой человек нынче вечером был счастлив, и это правильно", - отметил в 
социальной сети болельщик с никнеймом Mark UKLeaf.  
"Это его первый полный сезон в Северной Америке. Это отличная площадка, 
чтобы стартовать, теперь у него есть уверенность. Не забудем и про передачи 
Ника Абруццезе, который дважды ассистировал россиянину. Но после матча 
Дима выглядел просто счастливым человеком", - добавил обозреватель The 
Score Кайл Кашмэн.  
Шансы Дмитрия на попадание в основную команду НХЛ пока оценивать рано. Но 
он уже смог заявить о себе и, при случае, ему будут стараться дать шанс 
продемонстрировать свой талант. Возможно, в последних матчах регулярного 
чемпионата НХЛ, когда не будет явной турнирной задачи, из фарм-клуба 
поднимут одного-двух человек, чтобы проверить их в деле. Задача Овчинникова 
- дотерпеть до весны, не сбавлять оборотов, и тогда он сможет получить шанс 
попробовать свои силы в "Торонто". Впрочем, до этого пока еще очень далеко, а 
пока стоит порадоваться за парня, который не испугался играть в АХЛ, хотя даже 
в России его считали слишком мягким.  

https://sport24.ru/hockey/article-ovchinnikov-ne-khochet-obratno-v-sibir-russkiy-
molodoy-talant-oformil-svoy-pervyy-khettrik-v-akhl 

К заголовкам сообщений 

Как "Ванкувер" начал сезон в НХЛ, почему "Ванкувер" так успешно играет 
- аналитика, разбор, мнение (Чемпионат.com  , Москва, 11 ноября 2023) 
"Кэнакс" невероятно начали нынешний сезон, Андрей Кузьменко и Илья Михеев 
штампуют очки, но у успеха клуба есть свои нюансы. 
Зачастую команды набирают пик формы не тогда, когда этого все ожидали, а уже 
тогда, когда они вроде бы прошли свой лучший период. Это касается, например, 
прошлогоднего "Бостона" в регулярке - да и нынешний сезон команда Джима 
Монтгомери начала великолепно. "Ванкувер" блестяще провел вторую половину 
сезона-2021/2022, и перед стартом прошлого сезона казалось, что импульс от 
назначения Брюса Будро придаст сил на успешную регулярку. Однако очень 
быстро менеджеры и тренер переругались, что привело к скандальной отставке. 
Назначение Рика Токкета выглядело максимально сомнительным шагом: 
несмотря на то что журналисты (по дружбе, может быть?) регулярно включали 

https://sport24.ru/hockey/article-ovchinnikov-ne-khochet-obratno-v-sibir-russkiy-molodoy-talant-oformil-svoy-pervyy-khettrik-v-akhl
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его в списки лучших свободных тренеров лиги и высоко котировали во время 
работы, самостоятельная работа Токкета была провалом. Попытка перевести 
"Аризону" на быстрый хоккей чемпионского "Питтсбурга" привела к созданию 
скоростной, но абсолютно не умеющей забивать команды. "Ванкувер" при 
Токкете, впрочем, забивал не меньше, чем в первой половине сезона при Будро, 
но в плей-офф зайти уже не мог. 
Летом болельщики строчили самые мрачные предсказания по поводу будущего 
команды. Обсуждались слухи о том, что Элиас Петтерссон, у которого летом 
закончится контракт, будет просить обмена, если "Кэнакс" не начнут походить на 
команду, которая за что-то борется. Дисбаланс линий казался ужасным, а 
собственных же звезд ванкуверские фанаты считали переоцененными и просили 
кого-то из них обменять, чтобы уйти в новую перестройку. Однако на старте 
нового сезона "Ванкувер" прет танком: команда забивает больше всех в лиге, по 
пропущенным шайбам уступает лишь "Бостону". 
В хоккее, в отличие от баскетбола, не выделяют "большие трио", но у "Кэнакс" 
оно есть - Тэтчер Демко надежен в воротах, Элиас Петтерссон креативит 
впереди, а Куинн Хьюз разгоняет атаки. В прошлых сезонах обычно кто-то из них 
проседал, и вообще "Ванкувер" был печально известен слухами о неурядицах в 
раздевалке - президент клуба Джим Рутерфорд сравнил обстановку с 
"загородным гольф-клубом". Говорят, Токкет смог наладить отношения со 
своими звездами - и именно это стало одним из ключевых факторов такой 
классной формы команды. 
Поговорим сперва про новоиспеченного капитана "Ванкувера": самый старший 
братец в хоккейной семейке после 13 игр сезона имеет 21 очко и может 
замахнуться на то, чтобы выдать 100-очковый сезон - но на этот раз уже реально 
полезный для команды, в отличие от Эрика Карлссона в прошлом году. Однако, 
говоря про новоиспеченного капитана "Ванкувера", просто необходимо отметить 
и его нового партнера по паре. 
Раньше в пару к Хьюзу ставили чистого домоседа, что было объяснимо с точки 
зрения хоккейной логики. Забеги Куинна страховали поочередно Крис Танев, 
Трэвис Хэмоник и Люк Шенн: эффективность этих пар разнилась. Однако сейчас 
вместе с американцем играет Филип Гронек: нельзя сказать, что чех в "Детройте" 
зарекомендовал себя чистым полузащитником, но огрехи в своей зоне у него 
были. Внезапно два склонных к атаке защитника дали гигантский 
оборонительный плюс: за 176 минут, что пара Хьюз - Гронек провела на льду в 
равных составах, "Ванкувер" забил 14 раз и пропустил лишь трижды. 
Возможно, секрет прост - если шайба у тебя, ты не пропустишь. По данным 
Sportsnet, Хьюз владеет шайбой в среднем 3:16 за игру, опережая даже Кейла 
Макара. Гронек тоже умеет разгонять игру длинными пасами, при этом 
достаточно мобилен, чтобы не проваливаться при подстраховке. Продвинутая 
статистика отмечает, что Гронек прекрасно чистит пятак после подборов, 
занимая второе место в лиге по возврату шайбы после бросков соперника. У 
фанатов "Ванкувера" возникали опасения из-за того, что такое сочетание ударит 
по глубине защиты, но сочетание Суси - Майерс хорошо проявляет себя в роли 
второй пары. Долговязый Майерс давно был субъектом насмешек многих 
фанатов НХЛ - но, возможно, золото ЧМ придало ему новый импульс в 33 года. 
Удивительно, но Хьюз и Петтерссон стали выходить в одной пятерке куда 
меньше, чем в прошлые сезоны: теперь лидер обороны "Ванкувера" выходит со 
звеном, которое центрит Джей Ти Миллер. Конечно же, как говорит Токкет, эту 
идею он подсмотрел в "Питтсбурге". Звено Петтерссона, которое больше 
владеет шайбой, снижает нагрузку второй пары защитников. А кто помогает 
шведской суперзвезде? Андрей Кузьменко и Илья Михеев. 



 

 

Многие боялись, что Кузьменко при Токкете будет забивать меньше и получит 
меньше игрового времени, однако умение форварда забрасывать шайбы не 
только с чистого льда наверняка понравилось новому тренеру. Пропустивший 
почти половину прошлого сезона Михеев не потерял своих скоростных и 
бойцовских качеств за время отсутствия - и Токкет решил воссоединить тройку, 
которая была самой горячей в "Ванкувере" и в прошлом году. За те 30 игр, что 
русско-шведское звено провело вместе, оно забивало по пять голов в пересчете 
на 60 минут игрового времени - никто даже близко не подходил. 
Показательно, что в свое время именно Михеев, поигравший с Кузьменко в СКА, 
в свое время стал одним из тех людей, что уговорили Андрея ехать в "Ванкувер" 
- хотя сам Илья на тот момент только-только подписался в Канаде. Теперь они 
вместе с Петтерссоном показывают идеальный пример хоккейного разделения 
труда: креативный плеймейкер, который сам может забивать, чистый снайпер и 
скоростной трудяга, который тоже умеет создавать моменты. 
Тэтчер Демко давно продвигался фанатами "Ванкувера" как теневой фаворит на 
"Везину", но человеку с одним из самых странных имен в НХЛ мешала то 
конкуренция с Якобом Маркстремом, то травмы, то нестабильность. Прямо 
сейчас Демко в прямом смысле слова стоит на голове: если в целом по сезону 
он отражает 94,8% бросков, то в моментах с высокой опасностью этот показатель 
растет до невероятных 98,3% - в лиге и близко нет вратаря с такой 
эффективностью. За девять игр вратарь отразил 15 голов сверх xG - и это снова 
первое место в НХЛ с гигантским отрывом от второго места (Джереми Свейман 
из "Бостона" имеет почти 10). 
Впрочем, у невероятного старта "Ванкувера" есть и свои нюансы: команде прямо 
сейчас очень сильно прет. Даже на отрезке в 13 матчей реализация бросков в 
16% - случай исключительный, по ожидаемым голам "Кэнакс" идут на 30-м (!) 
месте в лиге, ненамного опережая "Чикаго" и "Сан-Хосе". Помогает календарь, 
благодаря которому "Ванкувер" сыграл три матча с обморочным "Эдмонтоном" и 
несколькими аутсайдерами - да и реализация большинства в 33% тоже не будет 
держаться так на отрезке хотя бы в треть сезона. 
Однако болельщики "Ванкувера" и так жутко довольны. "Если вы скажете, что 
этой команде невероятно везет с реализацией - это будет честно. Да, 
"Ванкуверу" повезло и с расписанием, команды часто проводят против "Кэнакс" 
вторые игры за два дня. Но за 10 лет никакие проблемы соперников - травмы, 
усталость, отсутствие первого вратаря - не помогали "Ванкуверу" обыгрывать их. 
Эта команда заслужила немного веселья", - пишет автор сайта CanucksArmy под 
псевдонимом The Stanchion. И даже если "Ванкувер" сильно затормозит в 
ближайшее время, то можно сказать, что они все равно играют лучше, чем их 
собственная фан-база могла представить.  

https://www.championat.com/hockey/article-5314470-kak-vankuver-nachal-sezon-v-
nhl-pochemu-vankuver-tak-uspeshno-igraet-analitika-razbor-mnenie.html 

К заголовкам сообщений 

"Если Задорова обменяют, он будет играть" - Щитов о возможном уходе 
россиянина из "Калгари" (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 11 ноября 2023) 
Бывший защитник ряда клубов КХЛ Никита Щитов считает, что Никита Задоров 
в случае обмена из " Калгари " получит больше игрового времени. 
Ранее журналист ESPN Кевин Уикс сообщил, что 28‑летний хоккеист через 
агента Дэна Мильштейна запросил обмен из "Калгари" после поражения в матче 
регулярного чемпионата НХЛ с "Торонто Мэйпл Лифс" (4:5 по буллитам). В этой 
встрече россиянин провел на льду 15 минут 33 секунды и забросил свою первую 
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шайбу в сезоне. Эту информацию подтвердил представитель хоккеиста 
Мильштейн. 
 - Такие ситуации бывают, когда игрока что‑то не устраивает и он хочет большего. 
Думает, что получит игровое время в другом месте. Почему нет? Думаю, если 
Задорова обменяют, он будет играть, большой, габаритный хоккеист. Как 
сложится карьера в новом клубе, сказать сложно - много факторов. Никите лучше 
известна обстановка внутри команды, и если он видит, что может играть больше, 
но не дают, то это адекватное требование, - сказал Щитов "Матч ТВ".  
В нынешнем сезоне Задоров провел 12 матчей в регулярном чемпионате НХЛ и 
набрал 5 (1+4) очков при показателе полезности "-6". 
Россиянин выступает за "Калгари" с 2021 года, ранее в НХЛ он также играл за 
"Чикаго", "Колорадо" и "Баффало".  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1977480_Jesli_Zadorova_obmenajut_on_
budet_igrat__Shhitov_o_vozmozhnom_uhode_rossijanina_iz_Kalgari 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 11 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Овечкин выдал худшую результативность в карьере за 12 матчей на 
старте сезона (Sport24.ru, Москва, 11 ноября 2023) 
Российский форвард и капитан "Вашингтон Кэпиталз" Александр Овечкин выдал 
худшую результативность в карьере за 12 матчей на старте сезона.  
В очередном противостоянии регулярного чемпионата НХЛ 38-летний Овечкин 
не смог поразить ворота "Нью-Джерси" (4:2). Всего на счету российского 
форварда две заброшенные шайбы с начала сезона в 12 матчах. Это худший 
показатель для Александра за всю карьеру.  
В сезоне-2008/09 Александр Овечкин в 12 матчах забросил три шайбы.  

https://sport24.ru/hockey/news-594888-ovechkin-vydal-khudshuyu-rezultativnost-v-
karyere-za-12-matchey-na-starte-sezona 

К заголовкам сообщений 

Овечкин повторил рекорд Гретцки по голам в пустые ворота в НХЛ 
(Советский спорт  , Москва, 12 ноября 2023) 
По пути за главным рекордом россиянин переписывает на себя и другие 
значимые достижения.  
Минувшей ночью "Вашингтон Кэпиталз" в выездном матче регулярного 
чемпионата НХЛ уверенно обыграл "Нью-Йорк Айлендерс" со счетом 4:1. 
Главным героем встречи стал капитан "столичных" Александр Овечкин.  
38-летний россиянин отметился двумя заброшенными шайбами. Первый гол Ови 
забросил в первом периоде, открыв счет в матче, а вот его вторая шайба 
залетела в ворота "островитян" за пять секунд до финальной сирены. 
Примечательно, что к тому моменту ворота ворота "Айлендерс" были пустые. 
Таким образом, Овечкин забросил 56-ю шайбу в пустые ворота за карьеру в НХЛ 
и потворил рекорд Уэйна Гретцки по этому показателю.  
В нынешнем сезоне воспитанник московского "Динамо" за 13 матчей набрал 11 
(4+7) очков по системе "гол+пас". Всего за карьеру в НХЛ Овечкин отличился 826 
голами. В этом матче он приблизился к рекорду Гретцки по количеству шайб в 
лиге, сократив отставание от легендарного канадца до 68 голов.  
Источник: Советский спорт  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1977480_Jesli_Zadorova_obmenajut_on_budet_igrat__Shhitov_o_vozmozhnom_uhode_rossijanina_iz_Kalgari
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1977480_Jesli_Zadorova_obmenajut_on_budet_igrat__Shhitov_o_vozmozhnom_uhode_rossijanina_iz_Kalgari
https://allhockey.ru/news/show/496144-Schitov_prokommentiroval_vozmozhnyj_uhod_Zadorova_iz_Kalgari
https://sport24.ru/hockey/news-594888-ovechkin-vydal-khudshuyu-rezultativnost-v-karyere-za-12-matchey-na-starte-sezona
https://sport24.ru/hockey/news-594888-ovechkin-vydal-khudshuyu-rezultativnost-v-karyere-za-12-matchey-na-starte-sezona


 

 

https://www.sovsport.ru/hockey/news/ovechkin-povtoril-rekord-grettski-po-golam-v-
pustye-vorota-v-nkhl 

К заголовкам сообщений 

Разное 
 

Собаки посетили раскатку СКА, Ротенберг поиграл с ними на льду: "Халк и 
Беркут - служебные песели, проверяют Ледовый перед матчами. Франк - 
гражданский. Хоккей любят все трое" (Sports.ru, Москва, 11 ноября 2023) 
Три собаки посетили раскатку СКА перед матчем с "Нефтехимиком".  
Главный тренер СКА Роман Ротенберг поиграл с ними с шайбой на льду. 
"Гости на утренней раскатке! Халк и Беркут - заслуженные служебные песели, 
проверяют Ледовый перед каждым матчем. Франк - гражданский, был взят из 
приюта и живет вместе с Беркутом. Хоккей, как мы видим, любят все трое. 
Напомним, что и сегодня вы можете принести корм и сделать пожертвование 
фонду "Рядом", с которым мы проводим совместную акцию на наших матчах для 
помощи всем хвостатым, кто в ней нуждается", - говорится в сообщении клуба 
Фонбет Чемпионата КХЛ.  

https://www.sports.ru/hockey/1115631163-sobaki-posetili-raskatku-ska-xalk-i-berkut-
zasluzhennye-sluzhebnye-pes.html 

К заголовкам сообщений 

Зарипов заработает у букмекеров больше, чем за последний сезон в "Ак 
Барсе" (Бизнес Online (business-gazeta.ru), Казань, 11 ноября 2023) 
Бывший форвард "Ак Барса" Данис Зарипов, по информации "БИЗНЕС Online", в 
ближайшее время будет представлен в качестве амбассадора букмекерской 
компании "Винлайн".  
Зарипов подпишет эксклюзивный контракт с букмекерской компанией, по 
которому станет получать 20 млн рублей в год. Это в 2 раза больше, чем он 
заработал по последнему контракту в сезоне 2022/2023 с "Ак Барсом".  
Напомним, что "Винлайн" начал сотрудничать с казанским клубом перед началом 
сезона 2022/2023. Отметим, что тогда "Ак Барс" анонсировал сотрудничество с 
букмекерами как раз во время анонса нового контракта Зарипова. 
В КХЛ"Винлайн" также спонсирует "Барыс", "Трактор", "Автомобилист", минское 
"Динамо" и "Сибирь". В футболе - "Зенит", "Краснодар" и "Спартак". В баскетболе 
- ЦСКА и УНИКС.  
9 августа Зарипов провел в "Татнефть Арене" прощальный матч, участие в 
котором принимали звезды "Ак Барса" и сборной России.  
Зарипов перешел в "Ак Барс" в 2001-м из челябинского "Челмета". С 2013 по 
2017 год он выступал за "Металлург", после чего вернулся в казанский клуб. За 
карьеру Зарипов 5 раз становился обладателем Кубка Гагарина - это рекорд 
турнира. Также он становился чемпионом России в 2006 году, а еще 3 раза 
выигрывал "золото" чемпионатов мира со сборной страны. 
Всего на клубном уровне Зарипов сыграл в 1 435 матчах, набрав 1 089 (496 плюс 
593) очков. В 104 играх за сборную он набрал 101 (37 плюс 64) очко.  
Подробнее об этом и многом другом - в материале "БИЗНЕС Online".  

https://www.business-gazeta.ru/news/613356 

К заголовкам сообщений 
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